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Держи экран шире
Сбер вложил в «Художественный» 2,6 млрд рублей

Марина Бочкарева, Сергей Сычёв

И нвестиции Сбербанка в рекон-
струкцию кинотеатра «Художе-

ственный» составили 2,6 млрд рублей, 
ещё более 200 млн банк инвестировал 
в кинотехнологии. Об этом «Извес-
тиям» рассказал зампредправле-
ния Сбербанка Станислав Кузнецов. 
По словам источника, знакомого с хо-
дом работ, из этой суммы около 2 млрд 
рублей пошло на реставрацию здания, 
а оставшиеся средства — на инженер-
ные коммуникации и оборудование, 
а также на аренду объекта культурного 
наследия. Кинотеатр открыли 9 апре-
ля. Одна из знаковых площадок Мо-
сквы не работала с 2014 года. Экспер-
ты считают, что настолько объёмные 
вложения в «Художественный» вряд 
ли окупятся в ближайшее время, а для 

банка этот проект скорее имиджевая 
история.

Команда Сбера курировала стро-
ительные работы по реконструкции 
кинотеатра «Художественный» с осе-
ни 2019 года. Тогда же было заключено 
соглашение с мэрией Москвы о сроках 
сдачи объекта до конца 2021-го, но все 
работы удалось завершить на год рань-
ше, рассказал «Известиям» замести-
тель председателя правления Сбер-
банка Станислав Кузнецов.

— Инвестиции Сбербанка составили 
около 2,6 млрд рублей, в кинотехноло-
гии для кинотеатра Сбер инвестиро-
вал более 200 млн рублей, — отметил он.

Фактически речь шла не о рекон-
струкции кинотеатра, а о строитель-
стве с нуля, рассказал «Известиям» ис-
точник, знакомый с ходом 
работ. 
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Встречай вдвоём
Байден захотел предсказуемых отношений с Россией и встречи с Путиным

Алексей Забродин,  
Эльнар Байназаров, Дмитрий Лару

Мюнхенская конференция по без-
опасности готова предоставить 

свою площадку для отдельной встре-
чи президентов России и США. В пресс-
службе форума «Известиям» уточнили, 
что «сочли бы за честь» взяться за орга-
низацию переговоров Москвы и Вашинг-
тона, но решение за российской и аме-
риканской сторонами. Предложение 
президента США Джо Байдена россий-
скому лидеру Владимиру Путину встре-
титься в ближайшие месяцы в третьей 
стране вполне своевременное, учитывая 
накал в отношениях двух стран, сказали 
«Известиям» в Госдуме. По мнению экс-
пертов, у президентов есть много тем для 
обсуждения, но ждать серьёзных про-
рывов не стоит. Впрочем, если два лиде-
ра всё-таки проведут отдельный саммит, 
это уже можно будет считать в опреде-
лённом смысле движением вперёд.

В самом факте звонка Джо Байдена 
Владимиру Путину нет ничего удиви-
тельного. Президент России был одним 
из первых мировых лидеров, с которы-
ми демократ провёл телефонную беседу 
после вступления в должность. Причи-
на такой оперативности была предель-
но конкретной: двум державам надо 
было срочно продлевать истекающий 
со дня на день Договор СНВ-III. В ито-
ге без лишних проволочек президенты 
сохранили жизнь последнему россий-
ско-американскому соглашению в сфе-
ре контроля над вооружениями. После 
этого Джо Байден и госсекретарь Энто-
ни Блинкен не раз заявляли, что собира-
ются «наказать Россию» по различным 
поводам, а глава Белого дома в интервью 
утвердительно кивнул в ответ на во-
прос, считает ли он Влади-
мира Путина убийцей.

Физлицом об стол
В 2021-м могут обанкротиться более 178 тыс. россиян

Роза Алмакунова

Ч исло граждан-банкротов в нынеш-
нем году достигнет 178,5 тыс. чело-

век, превысив в 1,5 раза прошлогодние 
показатели — такой прогноз «Извес-
тиям» предоставили аналитики сер-
виса по поиску арбитражных управ-
ляющих для банкротства FreshStart 
(входит в экосистему Сбера). Факто-
рами роста станут популярность ме-
ханизма избавления от долгов сре-
ди физлиц и последствия пандемии. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
даже более категоричны: они предре-
кают в 2021-м двукратный рост числа 
несостоятельных граждан — до 220–
240 тыс.

По итогам 2021 года суды могут 
признать несостоятельными 178,5 
тыс. граждан против прошлогод-
них 119 тыс., оценили аналитики 
FreshStart. По их словам, с каждым 
годом число россиян, получивших 
через суд статус банкрота, стабиль-
но увеличивается не менее чем на 50% 
от уровня предыдущего года, и нет ос-
нований полагать, что в 2021-м ситуа-
ция переломится.

Отмечается, что прогнозиру-
емый рост, помимо прочего, об-
условлен и тем, что у граждан 
в 2020-м отсутствовала возмож-
ность воспользоваться процедурой 
банкротства из-за карантинных мер 
в связи с COVID-19. Например, та-
ких как ограничение работы судов 

и других госорганов. Из-за сформи-
ровавшегося отложенного спроса, 
как оценивают аналитики FreshStart, 
большинство россиян смогут прибег-
нуть к механизму избавления от дол-
гов через суд только в нынешнем году.

Это подтверждается и данными 
«Федресурса» (ведёт реестр сведе-

ний о банкротстве) за первый квартал. 
В январе–марте 2021-го, согласно его 
материалам, суды признали несосто-
ятельными 40,6 тыс. человек, включая 
и ИП, что на 81,5% больше аналогично-
го периода 2020-го. В то же время про-
цедуру внесудебного списания дол-
гов, запущенную в сентябре прошлого 
года, проходят около 3 тыс. россиян. 
По 342 заявлениям она завершена.

Другими факторами роста показа-
теля выступят повышение информиро-
ванности населения о возможности из-
бавления от долгов, а также потенциал 
по банкротству граждан, который в Рос-
сии ещё не исчерпан, подчер-
кнули аналитики сервиса. 

Дом платежом красен
«Золотые» паспорта поддержали в правительстве

Вероника Кулакова,  
Дмитрий Гринкевич,  
Наталья Башлыкова

В правительственной комиссии одо-
брили проект закона Минэконом-

развития об упрощённом порядке вы-
дачи иностранцам вида на жительство 
в обмен на инвестиции, рассказали 
«Известиям» два источника, близких 
к правительству. Такие же преферен-
ции получат и члены семьи заявителя, 
надеются в ведомстве, — это положе-

ние есть в обсуждаемой редакции зако-
нопроекта. Теперь документ должен ут-
вердить кабмин, потом — рассмотреть 
Госдума. В нижней палате парламента 
инициативу «золотых» паспортов гото-
вы поддержать, но предлагают разра-
ботать механизм проверки желающих 
осесть в России иностранцев на отсут-
ствие связей с криминалом. В проек-
те закона пока нет конкретных цифр. 
Ранее речь шла о том, что для получе-
ния ВНЖ нужно будет вложить в рос-
сийский бизнес не менее 10 млн рублей 

либо владеть ОФЗ или недвижимостью 
минимум на 30 млн.

В понедельник, 12 апреля, комис-
сия правительства РФ по законопро-
ектной деятельности одобрила проект 
закона Минэкономразвития РФ «О вне-
сении изменений в федеральный за-
кон “О правовом положении иностран-
ных граждан в Российской Федерации” 
в части установления упрощённого по-
рядка выдачи иностранным инвесто-
рам вида на жительство 
(ВНЖ) в РФ». 

МНЕНИЯ
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« ЗА ПОСЛЕДНИЙ 
ГОД СРЕДНИЙ 
ВОЗРАСТ НЕСО-

СТОЯТЕЛЬНЫХ ГРАЖДАН 
СНИЗИЛСЯ С 47 ДО 46 ЛЕТ. 
В СРЕДНЕМ ПРОЦЕДУРА 
ИЗБАВЛЕНИЯ ОТ ДОЛГОВ 
ЧЕРЕЗ СУД ДЛИТСЯ ПОЧТИ 
ДВА ГОДА

Последний раз Владимир Путин и Джо Байден встречались в Москве в 2011 году
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Тупик сезона
Туристам предложат поменять весеннюю Турцию на осеннюю

Анастасия Платонова, Максим 
Талавринов

О тдых в Турции в высокий летний се-
зон обойдётся на 25% дороже, чем 

в апреле-мае, считают в туротрасли. Рос-
сиянам, у которых из-за отмены авиапе-
релётов сорвались весенние каникулы, 
придётся либо доплачивать, либо пере-
носить поездку на осень. Сейчас в наи-
более сложной ситуации оказались са-
мостоятельные туристы, которые уже 
уехали в Турцию: двух регулярных рей-
сов в Стамбул и обратно не хватит, чтобы 
вывезти всех, говорят эксперты. В то же 
время в опрошенных «Известиями» ави-
акомпаниях заявили: деньги за билеты 
в Турцию и обратно, приобретённые 
на период с 15 апреля по 1 июня, можно 
будет вернуть без штрафов.

Бизнес понесёт серьёзные потери, 
если путешественники массово захо-
тят вернуть деньги за туры, сообщила 
«Известиям» исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров России 
Майя Ломидзе. По её словам, турпаке-
ты на даты с 15 апреля по 30 мая при-
обрели свыше 533 тыс. россиян, из ко-
торых 40% — это семьи с детьми. Всего 
они заплатили более 32 млрд рублей.

— Сколько туристов захотят вернуть 
деньги из этой суммы, мы пока сказать 
не можем. В обычное время путеше-
ственники по разным причинам от-
меняют 10–15% броней, здесь же у нас 
вынужденное закрытие направления, — 
отметила эксперт. — Цифра будет дру-
гая. И нужно понимать, что при отказе 
от тура свои средства быстро вернуть 
не получится. Дополнительной проб-
лемой для бизнеса станут расходы 
на отправку пустых самолётов в Тур-
цию, чтобы забрать оттуда россиян.

Но даже если туристы откажутся 
лишь от 15% броней, ущерб отрасли со-
ставит почти 5 млрд рублей, добавила 
Майя Ломидзе.

По словам гендиректора «Сети мага-
зинов горящих путёвок» Сергея Агафо-
нова, объём реализованных в Турцию 
туров на период с 15 апреля по 1 июня 
можно расценить как большой.

— На туристическом рынке закры-
тие Турции отразилось крайне нега-
тивно, потери несёт как бизнес, так 
и сами путешественники. Повтори-
лась ситуация 2020 года, когда росси-
яне забронировали отдых и не смог-
ли им воспользоваться,  — сказал 
он «Известиям».

Сейчас туристам предложат пере-
нести поездки на более поздние даты — 
и наверняка с доплатой, поскольку от-
дых в мае и летом стоит по-разному, 
сообщил Сергей Агафонов.

— Если туристы перенесут поездки 
на июль-август, то доплата будет су-
щественной, поскольку это пик сезо-
на. Другой возможный сценарий — пу-
тешественникам предложат перенос 
на следующий год с фиксацией рублё-
вого курса и сохранением параметров 
тура: продолжительности, числа ту-
ристов, отеля. Условия возврата денег 
и переноса туров операторы определят 
самостоятельно, — отметил специалист.

Некоторые уже приняли решение. 
Так, в TEZ Tour желающим отдохнуть 
в Турции предложили перенос туров 
с сохранением стоимости и параме-
тров отдыха на осень либо на анало-
гичные даты вылетов 2022 года, сооб-
щили «Известиям» в компании. Также 
возможен перенос поездки на любые 
даты заездов с 01.06.2021 — по ценам, ко-
торые будут актуальны на тот момент. 
Туроператор также рассматривает воз-
можность предложить туристам пере-
бронировать Турцию на Грецию.

По словам Майи Ломидзе, туры 
в Турцию в июле-августе обойдутся 
примерно на 25% дороже, чем в мае. 
При этом в июне ещё есть возможность 
отдохнуть по ценам туров на майские 
праздники.

После объявления о приостановке 
авиасообщения между Россией и Тур-
цией телефоны «Турпомощи» начали 
обрывать обеспокоенные путешествен-
ники, сообщил «Известиям» директор 
ассоциации Александр Осауленко.

— Организованные путешественни-
ки, которые сейчас находятся в Тур-
ции, не потеряют ничего ни в день-
гах, ни в сроках отдыха. Подавляющее 
большинство из них собираются от-
дыхать до окончания путёвок и потом 
улететь домой, — рассказал он. — Са-
мостоятельным туристам нужно обя-

зательно связаться с представителями 
своих авиакомпаний, потому что гра-
фики движения воздушных судов бу-
дут меняться. Вероятность того, что ко-
личество вывозных рейсов серьёзно 
сократится, есть.

Александр Осауленко добавил, что 
вопрос вывоза данных туристов в веде-
нии организации не находится.

В настоящее время в Турции оста-
ются около 30 тыс. туристов из РФ. 
Об этом во вторник, 13 апреля, сообщил 
президент Российского союза турин-
дустрии Андрей Игнатьев. Как сказа-
ла «Известиям» Майя Ломидзе, орга-
низованных российских туристов там 
сейчас 90% от общего числа. Самостоя-
тельные путешественники преимуще-
ственно находятся в Стамбуле.

— На данный момент Россия разре-
шила по два регулярных рейса в не-
делю по направлению Стамбул — Мо-
сква, и совершенно очевидно, что этого 
не хватит, чтобы планово вывезти всех, 
кто там находится, — сказала она. — 
Возможно, для самостоятельных тури-
стов будут поставлены вывозные регу-
лярные рейсы, но пока такого решения 
нет. Росавиация сейчас оценивает ко-
личество выкупленных билетов из Тур-
ции на период с 15 апреля по 1 июня.

«Известия» обратились за коммен-
тариями в Ростуризм и пресс-службу 
правительства РФ.

Российские туристы без штрафов 
могут вернуть деньги за рейсы в Тур-
цию и обратно, приобретённые на пе-
риод с 15 апреля по 1 июня, сообщили 
«Известиям» представители ряда ави-
акомпаний.

Клиенты «Уральских авиалиний» 
должны обратиться за возвратом де-
нег за регулярный или чартерный рейс 
по турецкому направлению по месту 

приобретения билетов. Авиакомпания 
S7 сообщила: 13 и 14 апреля рейсы вы-
полняются, но при желании пассажи-
ры могут оформить вынужденный воз-
врат авиабилетов без штрафа.

— Рейсы S7 Airlines с 15.04 по 31.05 от-
менены, пассажирам с билетами из Мо-
сквы и Новосибирска мы вернём пол-
ную стоимость перелёта деньгами, 
в том числе за стыковочные рейсы, — 
сказали в пресс-службе перевозчика.

Для возвращения россиян из Тур-
ции S7 организует чартерные рейсы 
начиная с 15 апреля. Они будут выпол-
няться из Антальи и Даламана, график 
опубликован на сайте перевозчика.

Сейчас авиакомпания занимается 
корректировкой полётной программы 
и готовит предложения по вынужден-
ным условиям обмена и возврата биле-
тов, сообщили в пресс-службе Azur Air. 
Большинство билетов перевозчик ре-
ализовал в составе турпакета. Вспле-
ска запросов на возврат средств авиа-
компания не фиксирует.

Все регулярные рейсы «Победы» 
из России в Турцию на период с 15 апре-
ля по 1 июня отменены. Клиентам уже 
автоматически оформлен полный воз-
врат денежных средств.

— Однако около 7 тыс. наших кли-
ентов успели улететь на отдых и сей-
час находятся на территории Турции. 
Мы их всех вернём домой, пусть даже 
путём огромных расходов для нашей 
компании. Сейчас готовим график вы-
возных рейсов, — рассказал гендирек-
тор перевозчика Андрей Калмыков. — 
С 1 июня рейсы будут выполняться 
по расписанию.

«Аэрофлот» в период с 15 апреля 
по 1 июня выполнит регулярные рейсы 
туда и обратно в Стамбул 16 и 18 апре-
ля, далее дважды в неделю — по втор-
никам и пятницам. Для возвращения 
в Россию пассажиров «Аэрофлота» 
из Антальи запланировано выполне-
ние трёх специальных вывозных рей-
сов по маршруту Анталья — Москва: 
17, 24 и 30 апреля. Тем, кому придётся 
возвращаться в эти дни, обмен биле-
тов произведут без взимания разницы 
в тарифах и платы за переоформление, 
уточнили в компании.

Вечером 12 апреля вице-премьер РФ 
Татьяна Голикова объявила, что опера-
тивный штаб по предупреждению за-
воза и распространения новой коро-
навирусной инфекции на территории 
России принял решение ограничить ре-
гулярное и чартерное авиасообщение 
с Турцией с 15 апреля по 1 июня. Со-
хранятся всего два регулярных рей-
са в неделю: Москва — Стамбул, Стам-
бул — Москва.

Встречай вдвоём
A Такой жест хозяина Оваль-

ного кабинета позитива 
в сотрудничество двух стран не до-
бавил. В Москву для консультаций 
был приглашён посол РФ в США Ана-
толий Антонов, который находится 
в России с 21 марта. А Владимир Пу-
тин предложил американскому кол-
леге высказать друг другу свои пози-
ции в публичном разговоре в формате 
онлайн. Вашингтон на открытую бесе-
ду по Сети не согласился. И казалось, 
что отношения двух ядерных держав 
продолжат и дальше бурить вообра-
жаемое дно, которого они, по много-
численным высказываниям по обе 
стороны океана, достигли.

Однако 13  апреля Джо Байден 
не просто позвонил Владимиру Пути-
ну, но и инициировал встречу «в тре-
тьей стране в ближайшие месяцы, 
чтобы обсудить полный спектр во-
просов, стоящих перед США и Росси-
ей», сообщила пресс-служба Белого 
дома. Почти сразу Кремль подтвер-
дил, что «президент США предложил 
рассмотреть возможность проведе-
ния в обозримой перспективе личной 
встречи на высшем уровне».

Удастся ли в итоге организовать та-
кой саммит, пока непонятно. Также не-
ясно, будет ли это отдельная встреча, 
аналогичная той, что была в 2018 году 
в Хельсинки между Владимиром Пу-
тиным и Дональдом Трампом, или 
же лидеры подгадают разговор тет-
а-тет под какое-нибудь масштабное 
международное мероприятие. Одна-
ко уже появились желающие орга-
низовать российско-американский 
диалог. Как рассказал «Известиям» 
пресс-секретарь Мюнхенской конфе-
ренции Кристиан Тильс, эта площад-
ка «как ведущий форум для обсужде-
ния международной политики сочтёт 
за честь принять у себя возможную 
встречу президентов России и США».

— Условия такой встречи и возмож-
ная дата, конечно, должны быть об-
суждены Москвой и Вашингтоном. 
Но мы приложим все усилия, чтобы 
сделать это возможным в хорошо за-
рекомендовавшей себя и проверен-
ной структуре Мюнхенской конфе-
ренции. Пандемия COVID-19 может 
сделать безопасное окружение слож-
ной задачей, но тем не менее не невоз-
можной, — пояснил «Известиям» Кри-
стиан Тильс.

Даты Мюнхенской конференции, 
традиционно проходящей в феврале, 
в этом году пока не были определе-
ны из-за пандемии, однако в пресс-
службе форума заверили: он состо-
ится «позднее в этом году».

В посольстве Финляндии в РФ в от-
вет на запрос «Известий» напомнили, 
что ещё в феврале глава МИД страны 
Пекка Хаависто предложил Хельсин-
ки в качестве места переговоров Вла-
димира Путина и Джо Байдена. Кстати, 
сразу после беседы с американским 
президентом у Владимира Путина со-
стоялся телефонный разговор с ли-
дером Финляндии Саули Ниинистё. 
Глава РФ проинформировал колле-
гу о разговоре с Джо Байденом и под-
держал финскую идею о проведении 
в столице этой страны в 2025 году сам-
мита по случаю 50-летия Совещания 
по безопасности и сотрудничеству 
в Европе с целью возрождения «духа 
Хельсинки».

Как уточнили позднее в Белом 
доме, личная встреча президентов 
могла бы пройти летом.

В целом «показания» Белого дома 
и Кремля о содержании беседы совпа-
ли. Впрочем, оттенки оказались раз-
ными. Белый дом сообщил, что США 
и Россия условились продолжать ди-
алог по стратегической стабильно-
сти и контролю над вооружениями, 
опираясь на продление СНВ-III. Кро-
ме того, говорится в пресс-релизе 
Вашингтона, Байден «подтвердил 
свою цель выстраивания стабиль-
ных и предсказуемых отношений 
с Россией в соответствии с интереса-
ми США». Однако пройти мимо темы 
«хакеров» и Украины американская 
сторона не смогла. В отчёте отмече-
но, что глава Белого дома дал понять: 
«США будут твёрдо защищать свои на-
циональные интересы в ответ на дей-
ствия России, такие как кибератаки 
и вмешательство в выборы». И, конеч-
но, «Байден подчеркнул непоколеби-
мую приверженность Соединённых 
Штатов суверенитету и территори-
альной целостности Украины», выра-
зив озабоченность «внезапным нара-

щиванием российской военной мощи» 
у границ Украины.

В Кремле отметили: президент 
США подтвердил переданное ранее 
Владимиру Путину приглашение при-
нять участие в климатическом самми-
те в режиме видеоконференции 22–
23 апреля. Там также заверили, что 
«с обеих сторон выражена готовность 
к продолжению диалога по важней-
шим направлениям обеспечения гло-
бальной безопасности, что отвечало 
бы интересам не только России и США, 
но и всего мирового сообщества». Бо-
лее того, Джо Байден «выразил заин-
тересованность в нормализации по-
ложения дел на двустороннем треке 
и налаживании стабильного и пред-
сказуемого взаимодействия по та-
ким острым проблемам, как обеспе-
чение стратегической стабильности 
и контроль над вооружениями, иран-
ская ядерная программа, ситуация 
в Афганистане, глобальное изменение 
климата», сообщили в пресс-службе 
Кремля.

Что же касается Украины, то тут 
Владимир Путин «изложил базиру-
ющиеся на минском комплексе мер 
подходы к политическому урегули-
рованию». Теперь соответствующие 
ведомства получат указания прора-
ботать затронутые во время беседы 
вопросы, подытожили в Москве.

Где бы ни прошёл такой саммит, 
он окажется своевременным, учи-
тывая то состояние, в котором ока-
зались отношения России и США, 
считает первый зампред комитета 
Госдумы по международным делам 
Алексей Чепа. По его мнению, Влади-
мир Путин правильно поступил, что 
не отказался от контактов с амери-
канским коллегой после его нелице-
приятных заявлений, поскольку диа-
лог Москвы и Вашингтона важен для 
общего состояния международной 
стабильности.

— Набирается целый комплекс 
проблем — международная безопас-
ность, контроль над вооружения-
ми, напряжение вокруг Украины, си-
туация в Сирии, вывод войск США 
из Афганистана, вопросы климата. 
И не только. Поводов для разговора 
с американцами у нас много. Сейчас 
в любом случае очень важно наладить 
диалог, — сказал «Известиям» депутат.

По мнению экспертов, состоявша-
яся беседа должна хотя бы на время 
снять чрезмерное напряжение в от-
ношениях РФ и США, наметившееся 
после известных высказываний Джо 
Байдена. Позитивно на диалог пре-
зидентов уже успел отреагировать 
рубль. Российская валюта на 20.18 мск 
резко укрепилась по отношению 
к доллару и евро — на 1,23 и 1,18 руб-
ля, составив 76,11 и 90,90 рубля соот-
ветственно.

Внезапность звонка из Вашингто-
на, возможно, объясняется напряже-
нием вокруг Украины, считает между 
тем глава Института США и Кана-
ды РАН Валерий Гарбузов. Впрочем, 
учитывая, что предложение о сам-
мите представлено как перспектива 
«на ближайшие месяцы», сложно пред-
сказать темы предстоящих перегово-
ров. Вовсе не обязательно, что укра-
инский трек к тому моменту будет 
занимать центральное место в дву-
сторонней повестке. При этом ждать 
каких-то прорывов — в классическом 
понимании этого слова — не стоит: 
после встречи Владимира Путина 
и Дональда Трампа, например, многие 
рассчитывали на существенные изме-
нения, но их, как известно, не произо-
шло, напомнил эксперт «Известиям».

— Впрочем, Трамп был капитально 
обложен антироссийским лобби вну-
три США. А Байдена никто не упрека-
ет, что он «российский агент». Поэто-
му на этом направлении у него руки 
развязаны. Даже если он заключит 
с Россией какое-то соглашение, шума 
не будет. Подписал же он СНВ-III, и ни-
чего страшного для него не произо-
шло. Если эту тропинку топтать даль-
ше, то можно выйти на какое-то поле, 
которое можно обрабатывать. Если 
стороны не будут сильно увлекать-
ся политикой увязок — то есть вы-
двигать друг другу чрезмерные ус-
ловия, вполне можно даже двигаться 
вперёд. Налаживание такого движе-
ния в нынешнем состоянии наших от-
ношений уже можно было бы счесть 
за прорыв, — пояснил «Известиям» Ва-
лерий Гарбузов.

Дополнительную интригу на пред-
мет того, какой будет повестка сам-
мита, если он состоится, создаёт 
непоследовательность нынешней ад-
министрации США, уверен директор 
Фонда изучения США имени Фран-
клина Рузвельта (МГУ) Юрий Рогулёв. 
По его мнению, в контексте послед-
них выпадов Джо Байдена миролюби-
вая инициатива встретиться тет-а-тет 
выглядит нелогично. Кроме того, аме-
риканцы никаких конкретных пред-
ложений по поводу развития двусто-
ронних отношений Москве не делали. 
Поэтому сама встреча нужная — ведь 
именно это считается цивилизован-
ной формой межгосударственных 
отношений, но чем она могла бы за-
кончиться, сейчас предсказать не-
возможно, заявил политолог «Извес-
тиям».

Попасть в объективность
Путин выступил за «непричёсанную» информацию
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« НАБИРАЕТСЯ 
ЦЕЛЫЙ КОМ-
ПЛЕКС ПРОБ-

ЛЕМ — МЕЖДУНАРОДНАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ, КОНТ-
РОЛЬ НАД ВООРУЖЕНИЯ-
МИ, НАПРЯЖЕНИЕ ВОКРУГ 
УКРАИНЫ, СИТУАЦИЯ В СИ-
РИИ, ВЫВОД ВОЙСК США 
ИЗ АФГАНИСТАНА, ВОПРО-
СЫ КЛИМАТА

Дмитрий Лару, Любовь Лежнева

В ласти должны получать объектив-
ную, а не «причёсанную» инфор-

мацию о проблемах россиян. Об этом 
Владимир Путин заявил во время посе-
щения координационного центра пра-
вительства, который был создан для 
обеспечения взаимодействия феде-
ральных министерств и ведомств, ре-
гионов и организаций в процессе разре-
шения штатных и нештатных ситуаций. 
Так, центр уже способствует оператив-
ному решению многих проблем, в том 
числе социального характера. По мне-
нию опрошенных «Известиями» экспер-
тов, центр будет анализировать прежде 
всего реализацию правительственных 
решений и обеспечивать государствен-
ные структуры оперативной информа-
цией в эпоху цифровизации.

�� МЕЖДУ РЕКАМИ И 
ПОЛУОСТРОВАМИ

Глава государства прибыл в коорди-
национный центр, который находит-
ся напротив Дома правительства в зда-
нии комплекса гостиницы «Украина», 
13 апреля. Сопровождал президента 
премьер-министр Михаил Мишустин, 
организовавший для него небольшую 
экскурсию. Владимир Путин ознако-
мился с работой электронного пор-
тала национальных проектов и нави-
гационной системой использования 
возможностей нацпроектов для граж-
дан РФ, а также осмотрел зону ковор-
кинга и ситуационный центр.

Президенту доложили о новой 
схеме работы правительства и ре-
ализации национальных целей при 
использовании возможностей коорди-
национного центра, а также о резуль-
татах применения его ресурсов в ре-
шении социальных проблем.

— В этом пространстве кипит 
круглосуточная работа, примерно 
120 человек, сотрудники ведомств, 
представители бизнеса здесь работа-
ют, — отметил Михаил Мишустин.

Глава правительства обратил вни-
мание на названия комнат для пере-
говоров, которые носят названия рос-
сийских полуостровов — «Камчатка», 
«Чукотка», «Таймыр». Открытые про-
странства названы в честь рек — «Печо-
ра», «Ангара», «Иртыш», «Урал», «Амур». 
По его словам, именно в этих зонах 
проходят рабочие сессии и ведётся 
мониторинг достижения националь-
ных целей. Всего в центре уже прошло 
около 1,5 тыс. сессий, в 200 из них при-
няли участие вице-премьеры. Причём 
работа здесь ведётся не в формате «на-
чальники и подчинённые», а на рав-
ных. По словам Михаила Мишустина, 
он лично много раз принимал участие 
в обсуждениях в качестве эксперта.

— Очень важно то, что в центре сфо-
кусированы первичные данные от фе-
деральных органов исполнительной 
власти, на их основе мы строим наши 
аналитические инструменты, — пояс-
нил он.

�� БОРЬБА ЗА ОБЪЕКТИВНОСТЬ

Владимир Путин назвал новый коорди-
национный центр «современным инстру-
ментом управления». Площадка даёт воз-
можность реагировать на происходящие 
события, обмениваться информацией, 
получать обратную связь и корректиро-
вать действия правительства.

— Обратная связь должна посту-
пать из регионов. Нужно наладить эту 
работу, чтобы нужная информация, 
не «причёсанная», не красиво оформ-
ленная, а именно объективная инфор-
мация поступала в соответствующие 
структуры, накапливалась и обраба-
тывалась, — сказал Владимир Путин.

Необходимость формирования это-
го центра назрела, потому что требует-
ся объективная информация для при-
нятия быстрых решений, согласен член 
комитета Совфеда по бюджету и фи-
нансовым рынкам Валерий Семёнов.

— Ведь пока проблемы доходят 
до центра, ситуация в регионах ос-
ложняется, — сказал он «Известиям».

По его словам, федеральные власти 
сейчас в курсе многих сложностей и ино-
гда узнают о проблемах быстрее, чем ре-
гиональные органы. Поэтому во время 
бесед с президентом некоторые пред-
ставители местных властей не могут от-
ветить на его вопросы о существующих 
трудностях, объяснил парламентарий.

Координационный центр дол-
жен обеспечивать государственные 

структуры оперативной информаци-
ей, сказала «Известиям» завкафедрой 
государственного и муниципального 
управления университета «Синергия» 
Мария Байнова. По её словам, это не-
обходимо в условиях цифровизации.

— В штат такого центра должны 
входить, в частности, специалисты 
по Big Data и социологи. Объектив-
ность информации зависит от того, 
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Дом платежом красен
A Об этом «Известиям» рас-

сказали два источника, 
близких к правительству. Если про-
ект одобрят кабмин и Госдума, то ин-
весторы смогут претендовать на по-
лучение ВНЖ в России, минуя стадию 
разрешения на временное проживание.

Член правительственной комис-
сии — председатель правления Ас-
социации юристов России Влади-
мир Груздев пояснил «Известиям», 
что инициатива направлена на соз-
дание благоприятных условий для 
инвесторов.

— Человек, реализующий на тер-
ритории нашей страны значимые 
проекты, безусловно, должен иметь 
возможность жить в России, не пре-
одолевая лишних бюрократических 
барьеров. Надо подчеркнуть, что та-
кие люди не только привозят в нашу 
страну деньги, но зачастую и новые 
технологии. Претендовать на упро-
щённое получение вида на житель-
ство смогут и иностранные инве-
сторы, вкладывающие финансы 
в собственный бизнес и инвестиру-
ющие в ценные бумаги РФ или недви-
жимость на территории нашей стра-
ны, — отметил эксперт.

Согласно материалам, подготов-
ленным к заседанию правительствен-
ной комиссии (есть в распоряжении 
редакции), проект закона также со-
гласован с МВД и Минтрудом.

В Минэкономразвития «Извес-
тиям» пояснили, что предложенная 
преференция будет способствовать 
созданию привлекательных для ино-
странных инвесторов условий пребы-
вания на территории России.

— Предполагается, что экономи-
ческие критерии для приобретения 
иностранными гражданами вида 
на жительства в РФ будут определе-
ны правительством после принятия 
законопроекта, — отметили в ведом-
стве. — В нынешней редакции доку-
мента зафиксировано: в отношении 
получения ВНЖ члены семьи заяви-
теля будут обладать теми же правами.

В думской фракции «Единой Рос-
сии» «Известиям» заявили, что прак-
тика привлечения иностранных ин-
весторов используется во многих 
странах мира.

— Растущая экономика нуждается 
в инвестициях. Если такой законо-

проект поступит в Госдуму, мы с объ-
ективной заинтересованностью его 
рассмотрим. Это важная инициати-
ва, — сказал «Известиям» первый зам-
пред фракции Адальби Шхагошев.

По его словам, многие зарубежные 
инвесторы сегодня хотели бы вло-
жить деньги в российскую экономи-
ку, что привлекло бы в нашу страну 
и высококвалифицированную рабо-
чую силу, подчеркнул парламентарий.

Во фракции ЛДПР также готовы 
поддержать инициативу.

— Подобные программы привлече-
ния инвесторов действуют, например, 
в США, на Кипре, в Венгрии, Испа-
нии. Это даёт экономике развивать-
ся и привлекает внешних инвесторов. 
Другое дело, нужно чётко понимать, 
куда именно эти средства будут ин-
вестированы, — подчеркнул в разго-
воре с «Известиями» зампред фрак-
ции ЛДПР Ярослав Нилов.

По его словам, важно, чтобы инве-
стиции способствовали развитию тех 
отраслей, где у России есть серьёзный 
потенциал, например машинострое-
ния, самолётостроения или внутрен-
него туризма.

В «Справедливой России» вырази-
ли готовность ознакомиться с ини-
циативой, но видят в ней некоторые 
риски.

— В последнее время правитель-
ство даёт всё больше льгот ино-
странному бизнесу. Но выдачу вида 
на жительство, на мой взгляд, можно 
разрешать только после очень тща-
тельной проверки этих иностранных 
граждан, чтобы потом не оказалось, 
что они связаны с криминалом,  — 
сказал «Известиям» первый зампред 
фракции Михаил Емельянов.

Во фракции КПРФ законопроект 
раскритиковали — там считают, что 
у России достаточно своих ресурсов.

— Это всё равно что Родиной торго-
вать. А вдруг этот человек не досто-
ин того, чтобы быть нашим гражда-
нином? Получается, если у него есть 
деньги, то всё остальное уже не имеет 
значения, — заявил «Известиям» пер-
вый зампред комитета по экономи-
ческой политике, промышленности, 
инновационному развитию и пред-
принимательству Николай Арефьев.

Подобные льготы для инвесторов 
распространены в ряде стран, поэ-

тому концептуально эту идею мож-
но применить и в России, отметил 
в разговоре с «Известиями» первый 
заместитель председателя комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами Константин Затулин.

— Вопрос в том, какая сумма пред-
лагается в качестве отчётной, а так-
же, кто подтвердит эти инвестиции. 
И, естественно, предоставление 
вида на жительство никак не отме-
няет требований по безопасности. 
Если человек является лицом неже-
лательным для России, то никакие ин-
вестиции не могут быть основанием 
для подобных преференций, — под-
черкнул депутат.

Скорее всего, этот инструмент 
будет использоваться точечно, рас-
сказал «Известиям» президент Фе-
дерации мигрантов России Вадим 
Коженов.

— В принципе довольно мно-
го иностранцев, которые владе-
ют у нас недвижимостью, теорети-
чески могли бы заявить свои права 
на ВНЖ. Но даже если они его получат, 
то будут обязаны проживать в России 
бо`льшую часть года. Я сомневаюсь, 
что обеспеченные иностранцы ста-
ли бы получать ВНЖ в России, чтобы 
через полгода его лишиться просто 
потому, что проживают за границей. 
Такой законопроект больше подходит 
для так называемых тревожных стран 
(например, Ближнего Востока и Афри-
ки), граждане которых с трудом полу-
чают визы в РФ. Они смогут купить 
жильё или облигации федерального 
займа и таким образом получить этот 
ВНЖ. Но ещё раз повторяю, что массо-
вого характера это, по моему мнению, 
не приобретёт, — отметил эксперт.

За конопроект скорее может 
оказаться востребованным у топ-
менеджеров, которые регулярно ле-
тают в Россию по работе и сталкива-
ются с визовыми формальностями, 
добавил он.

Ранее «Известия» писали: для того 
чтобы иметь основания претендо-
вать на упрощённый порядок полу-
чения ВНЖ, иностранцам нужно бу-
дет вложить в российский бизнес 
не менее 10 млн рублей либо владеть 
ОФЗ или недвижимостью минимум 
на 30 млн.

Попасть в объективность
Путин выступил за «непричёсанную» информацию

 Новости

Общая Подгорица
Выкупит ли Евросоюз Черногорию из долгов Китаю

Наталия Портякова

Е вросоюз не собирается напрямую 
перекупать кредит Черногории Ки-

таю, несмотря на просьбы Подгори-
цы спасти её из долговой ямы. Об этом 
«Известиям» рассказали в Еврокомис-
сии. Там, впрочем, выразили обеспо-
коенность последствиями китайских 
инвестиций для региона и напомнили, 
что в ЕС существуют механизмы помо-
щи балканским странам. В любом слу-
чае сейчас Черногория становится по-
лем битвы за влияние между КНР и ЕС. 

Активное проникновение ки-
тайского капитала в Восточную Ев-
ропу и на Балканы стало заметным 
ещё с 2010-х годов. Еврозона пере-
живала долговой кризис, а эконо-
мика КНР вовсю набирала обороты, 
и инвесторы из республики с инте-
ресом осваивали новые географи-
ческие направления для вложений 
в инфраструктуру. По данным Ев-
ропейского инвестиционного бан-
ка, с 2007 по 2017 год Пекин выделил 
около €12 млрд кредитов на строи-
тельные проекты в 16 странах Цен-
тральной и Восточной Европы, треть 
из которых ушла в Сербию, 21% — 
в Боснию и Герцеговину, а ещё 7% — 
в Черногорию.

Одним из самых знаковых про-
ектов стало соглашение 2014 года 
о строительстве скоростной авто-
дороги Бар — Боляре силами China 
Road and Bridge Corporation и преи-
мущественно на деньги из КНР — Экс-
портно-импортный банк Китая взял 
на себя финансирование 85% стои-
мости прокладки полотна, или око-
ло $1 млрд.

Для Черногории это стало не толь-
ко самым значимым и технически 
сложным инфраструктурным проек-
том (трасса проходит в горах и почти 
полностью состоит из мостов и тон-
нелей), но и самым дорогостоящим: 
прокладка недостроенной пока ав-
томагистрали обошлась по €20 млн 
за километр.

При этом проведённые до заклю-
чения соглашения два отдельных тех-
нико-экономических обоснования 
свидетельствовали, что автомаги-
страль экономически нежизнеспособ-
на. На этом фоне неудивительно, что 
ещё в 2018 году вашингтонский анали-
тический центр The Center for Global 
Development внёс Черногорию в спи-
сок из восьми стран, подверженных 
растущему риску долгового кризиса 
из-за получения китайских кредитов.

Уже к июлю, несмотря на неодно-
кратные задержки со строительством 

трассы, Подгорица должна погасить 
первую часть кредита. Либо предо-
ставить китайцам доступ предполо-
жительно к своему порту Бар.

После пандемийного года, обру-
шившего сферу туризма, который 
приносил черногорскому бюджету 
около четверти доходов, средств для 
выплат Пекину в казне не оказалось. 
И тогда власти решили воззвать к Ев-
росоюзу, вступить в который страна 
рассчитывает в 2024 году, с просьбой 
перекупить черногорский долг Ки-
таю.

«Это логичный ответ — заменить 
этот плохой кредит новым, более вы-
годным», — сказал на днях вице-пре-
мьер Дритан Абазович. «Черногория 
достаточно мала, чтобы ЕС мог легко 
принять решение о рефинансирова-
нии. Это будет небольшой, но лёгкой 
победой для них», — рассказал в ин-
тервью Financial Times министр фи-
нансов Черногории Милойко Спайич.

Пока, правда, всё выглядит так, что 
Подгорица выдаёт желаемое за дей-
ствительное. Как сказала «Извести-
ям» официальный представитель Ев-
рокомиссии по вопросам расширения 
Ана Писонеро-Эрнандес, ЕС обеспо-
коен социально-экономическими 
и финансовыми последствиями не-
которых китайских инвестиций в ре-
гионе и рисками макроэкономических 
дисбалансов и долговой зависимости, 
но союз не погашает кредиты третьих 
стран.

При этом в ЕК напомнили, что 
Брюссель выдвинул инструмент под-
держки крупных инфраструктурных 
вложений на Западных Балканах — 
«Экономический и инвестиционный 
план», помогающий привлечь государ-
ственное и частное финансирование, 

в том числе от Европейского инвести-
ционного банка (ЕИБ), на выгодных 
условиях. Обращалась ли Подгорица 
уже за помощью в ЕИБ, в пресс-службе 
банка «Известиям» оперативно не от-
ветили.

По мнению опрошенных экспертов, 
вопрос, стоит ли вмешиваться в реше-
ние проблемы страны, которая не яв-
ляется членом ЕС и которую не раз 
предупреждали о неразумности вле-
зать в долги перед Пекином, будет для 
Брюсселя не из простых.

— Евросоюз не обязан оказывать 
Черногории помощь. ЕС также может 
не захотеть связываться с проектом, 
финансируемым Китаем. С другой сто-
роны, он может рассматривать это как 
возможность оказать большее влия-
ние на Балканах. Это будет трудное 
решение для чиновников объедине-
ния, — отметил в разговоре с «Извес-
тиями» директор чешского Центра 
международных исследований име-
ни Яна Масарика Джереми Гарлик.

У ЕС есть возможность противосто-
ять растущему присутствию Китая 
в регионе, но воспользуется ли он ею, 
пока неясно, заметил, в свою очередь, 
эксперт Белградского центра поли-
тики безопасности Вук Вуксанович.

— Это не первый случай, когда бю-
рократические и политические реф-
лексы ЕС препятствуют его способно-
сти действовать стратегически. Если 
он откажется помогать Черногории, 
это будет плохим сигналом для реги-
она, — добавил он.

По мнению эксперта белградского 
Фонда политического совершенства 
Стефана Владиславлева, помочь Чер-
ногории было бы в интересах Брюс-
селя, поскольку это ведущая страна 
в будущем расширении ЕС, и ограни-

чение китайского влияния и потенци-
альных рычагов воздействия, которые 
Пекин может использовать, если долг 
не будет погашен, уже было бы побе-
дой для Брюсселя.

— Но это может создать опасный 
прецедент, при котором любая страна, 
попавшая в критическую ситуацию, 
спровоцированную её национальным 
правительством, будет обращаться 
в Брюссель. И если ЕС в конце кон-
цов решит оказать помощь, он должен 
быть очень осторожен, чтобы не соз-
дать из этого правило на будущее, — 
сказал сербский эксперт «Известиям».

Долгие  годы по мере того, как 
китайские деньги продвигались 
на Балканы и в Центральную и Вос-
точную Европу, западные политики 
неустанно намекали соседям на по-
литические риски китайских капи-
талов и возможные долговые ловуш-
ки. Но действуют эти увещевания 
не на всех одинаково.

— Многие страны решили держать-
ся подальше от китайского долга. Тем 
более что членам Евросоюза куда лег-
че получить кредиты или средства 
от ЕС, чем от Китая. Но даже стра-
ны на Балканах, не входящие в объ-
единение, могут теперь взять пример 
с Черногории, равно как и неудавший-
ся проект COVEC в Польше в 2011 году 
и трудности с предлагаемым желез-
нодорожным сообщением Белград — 
Будапешт, которое должно было быть 
построено китайской компанией, как 
ясное предупреждение об опасности 
обращения за займами к КНР, — заме-
тил Джереми Гарлик.

По мнению Вука Вуксановича, по-
ведение балканских стран в отноше-
нии займов от КНР будет зависеть 
от будущего поведения как Запада, 
так и Китая. При этом в регионе точ-
но останется одна страна, которую 
история Черногории никак не отвра-
тит от дальнейшей кооперации с Пе-
кином.

— Сербия не будет основывать свою 
политику в отношении КНР на опы-
те Черногории. Правительство в Бел-
граде видит в Пекине полезный ры-
чаг давления на Запад, что ещё более 
важно сейчас, когда у сербского пра-
вительства непростые отношения как 
с ЕС, так и с США, — пояснил сербский 
эксперт.

Кроме того, по словам Вука Вукса-
новича, Китай будет и впредь рассма-
триваться руководством в Белграде 
как источник быстрых денег и инстру-
мент внутриполитического продви-
жения, что равноценно необходимо 
в эпоху COVID-19.

Акватория напряжённости

Константин Курылёв 

Эксперт клуба «Валдай», профессор ка-
федры теории истории международных 
отношений РУДН

Соединённые Штаты рассматривают 
возможность отправки военных ко-

раблей в Чёрное море в ближайшие не-
дели, заявил CNN официальный предста-
витель минобороны США Джон Кирби. 
Такими действиями Штаты намерены 
поддержать Украину на фоне обостре-
ния обстановки в Донбассе в послед-
нее время. Основным мотивом к этому, 
по словам американских представите-
лей, является усиление военного присут-
ствия России возле украинских границ.

Руководствуясь Конвенцией Мон-
трё 1936 года, США уже уведоми-
ли Турцию о прохождении двух сво-
их боевых судов в акваторию Чёрного 
моря через пролив Босфор на этой 
неделе. По предварительным дан-
ным, речь может идти об эскадренных 
миноносцах с управляемым ракет-
ным оружием — USS Roosevelt (DDG-
80) и USS Donald Cook (DDG-75) (типа 
«Арли Бёрк»). Ожидается, что пер-
вый пройдёт пролив Босфор 14 апре-
ля, а второй — 15 апреля. Покинут же 
они акваторию Чёрного моря 4 и 5 мая 
соответственно, поскольку кораб-
ли США — нечерноморского государ-
ства — не могут находиться в Чёрном 
море более трёх недель. В свою оче-
редь, Турция, также опираясь на Кон-
венцию Монтрё, уведомила Россию 
о планируемом проходе военных ко-
раблей США через пролив Босфор 
в Чёрное море.

Что касается судов, которые идут 
«в гости», это USS Roosevelt и USS 
Donald Cook. На постоянной осно-
ве они размещены на совместной ис-
пано-американской военно-морской 
базе в Роте. Вместе с противоракет-
ными базами в Польше и Румынии эти 
суда являются составными частями 
программы построения системы Ев-
роПРО.

Для обоих кораблей это уже не пер-
вый заход в Чёрное море. Например, 

Donald Cook был здесь уже несколько 
раз. В частности, в апреле 2014 года — 
после возвращения Крыма и Севасто-
поля в состав России — в Чёрном море 
прошли военные манёвры НАТО с его 
участием. Тогда во время манёвров 
12 апреля произошёл инцидент. Рос-
сийский бомбардировщик Су-24 про-
летел над американским кораблём. 
На его же борту в 2019 году состоялась 
встреча представителя Госдепарта-
мента США по Украине Курта Волкера 
и в то время президента Украины Пе-
тра Порошенко.

И USS Roosevelt, и USS Donald Cook 
являются грозными универсальными 
военными кораблями с высочайшими 
боевыми возможностями. Есть мне-
ние, что эсминцев и крейсеров, кото-
рые превосходили бы их, в настоящее 
время в составе российского ВМФ нет. 
На борту эсминца ВМС США есть мно-
жество разных систем вооружения 
и установок, но из всех следует вы-
делить систему управления «Иджис» 
(Aegis), которая даёт возможность са-
мостоятельно уничтожать любые 
цели в воздухе, воде или на суше.

Помимо намерения направить свои 
корабли в Чёрное море ВМС США про-
должают отправлять и разведыва-
тельные самолёты в международное 
воздушное пространство над Чёрным 
морем для наблюдения за деятельно-
стью ВМФ России и передвижениями 
российских войск в Крыму.

Рассматривать подобные действия 
следует в первую очередь с точки зре-
ния демонстрации силы и намерения 
сдерживать Россию. Москва, в свою 
очередь, понимая это, также стремит-
ся усилить свои позиции, перебрасы-
вая в регион дополнительные силы. 
Более десяти кораблей — артиллерий-
ские катера «Шмель» и десантные суда 
класса «Дюгонь» и «Серна» Каспий-
ской флотилии — в рамках военных 
учений начали переход из Каспийско-
го в Чёрное море.

Складывающаяся ситуация пред-
ставляется очень напряжённой, ведь 
помимо российских и американских 
кораблей, вокруг которых разворачи-
вается настоящий сюжет, в Чёрном 
море присутствуют и суда третьих 
стран — членов НАТО, в частности Тур-
ции и Румынии. Вооружённого стол-
кновения, скорее всего, ожидать 
не следует. Но скопление большого ко-
личества военных судов в конфликт-
ной зоне так или иначе создаёт потен-
циальные риски для всех участников. 
Любой непреднамеренный инцидент, 
человеческий фактор, а тем более лю-
бая провокация могут стать источни-
ком угрозы, так как порог безопасно-
сти очень невысокий.

МНЕНИЕ 

Почти 85% финансирования магистрали Бар — Боляре взял на себя Китай

какая задача ставится перед сот-
рудниками. В отраслевых министер-
ствах бывает желание представить 
всё лучше, чем есть. Если KPI коор-
динационного центра не будет связан 
с отраслевыми показателями, то ин-
формация будет объективнее, — до-
бавила эксперт.

Центр будет анализировать прежде 
всего реализацию правительственных 

решений на местах, рассказал «Извес-
тиям» эксперт Института прикладных 
политических исследований НИУ ВШЭ 
Иосиф Дискин. Многие структуры в ре-
гионах не отчитываются напрямую фе-
деральным министерствам, поэтому 
получить информацию ведомствен-
ным путём почти невозможно. Орга-
низация будет бороться с этим «сепа-
ратизмом», добавил он.

Центр способствует оперативно-
му решению многих проблем, в том 
числе социального характера. Это, 
в частности, касается и выплат на де-
тей до трёх лет и от трёх до семи лет. 
Михаил Мишустин во время общения 
с президентом напомнил, что после 
начала пандемии у россиян появилась 
возможность оформить такие вы-
платы онлайн, без очного обращения 
и подготовки бумажных справок. При 
этом в настоящий момент уже было 
перечислено более 650 млрд рублей.

Однако из-за востребованности 
этой меры в определённый момент 
портал госуслуг не выдержал на-
грузку, поскольку на пике поступа-
ло 13,5 тыс. обращений в минуту. Для 
решения этого вопроса власти ско-
ординировали работу различных ве-
домств, организовали масштабное 
информирование людей и приняли 
необходимые меры технического ха-
рактера. В итоге за сутки ситуацию 
удалось решить: все желающие смог-
ли подать заявление и получить необ-
ходимую поддержку, сказал Михаил 
Мишустин.

Координационный центр пра-
вительства был создан 12 февраля 
2021 года. Основная задача органа — 
обеспечение взаимодействия феде-
ральных министерств и ведомств, 
регионов и организаций в процессе 
разрешения штатных и нештатных си-
туаций, поддержки реализации при-
оритетных задач и проектов, опре-
делённых президентом и кабмином. 
Стратегическое управление и общее 
руководство центром осуществля-
ет Михаил Мишустин. Глава коорди-
национного центра — вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. Деятельность 
органа построена на современных 
цифровых технологиях. В частности, 
речь идёт о системах анализа потоко-
вых данных, управления инцидентами 
и рисками в сфере социально-эконо-
мического развития, а также о мно-
гоканальной системе обратной свя-
зи от граждан.
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Екатерина Виноградова

По итогам 2020 года численность заня-
тых в России сократилась на 1,65 млн 

человек, причём 1 млн из них составили 
работники в возрасте до 30 лет. Об этом 
говорится в исследовании международ-
ной аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza (есть в распоряжении «Изве-
стий»). Уменьшение числа молодых со-
трудников стало рекордным с 2009 года, 
больше всего пострадали сферы услуг, 
промышленности и транспорта. В Мин-
труде связали это с отказом молодёжи 
от стажировок, а работодателей — от най-
ма неквалифицированного персонала. 
Эксперты указали на влияние демогра-
фических ям 1990-х и отток мигрантов.

�� ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ МОЛОДЫМ

По данным FinExpertiza, сильнее всего 
по динамике — на 24,9% (или на 89 тыс. 
человек) — снизилась численность ра-
ботников самой младшей возрастной 
категории от 15 до 19 лет, то есть нович-
ков на рынке труда и учащихся, подра-
батывающих в свободное от занятий 
время. Впрочем, эта группа выступает 
самой малочисленной: на конец года 
работающих тинейджеров было лишь 
268 тыс. на всю страну.

На втором месте по сокращению за-
нятости оказались россияне 25–29 лет, 
то есть работоспособные молодые со-
трудники, которые уже приобрели 
определённый опыт на рынке труда 
и проходят через этап профессиональ-
ного становления и закрепления в про-
фессии. Их стало меньше на 8,2%, или 
на 758 тыс. человек. В то же время чис-
ло занятых в возрасте 20–24 лет, то есть 
недавно вышедших на работу во время 
или после завершения учёбы, снизилось 
на 4,5%, или на 163 тыс. человек, говорит-
ся в исследовании.

Таким образом, за 2020 год россий-
ский рынок труда потерял 1,01 млн ра-
ботников в возрасте от 15 до 29 лет вклю-
чительно — в декабре их насчитывалось 
12,17 млн человек против 13,18 млн го-
дом ранее. Это рекорд как минимум 
за последние 12 лет, отметили аналити-
ки. Впрочем, тренд на сокращение моло-
дых сотрудников стал очевидным в по-
следние четыре года, когда их убыль была 
не менее полумиллиона человек в год. 
Так, в 2019-м численность занятых в воз-
расте 15–29 лет сократилась на 849 тыс., 
в 2018-м — на 839 тыс., в 2017-м — на 512 тыс., 
а в 2016 году — на 789 тыс. человек.

Среди выбывших с рынка труда мо-
лодых сотрудников около 280 тыс. рабо-
тали в сфере обслуживания и торговли, 
отметила президент FinExpertiza Елена 
Трубникова. Ещё на 240 тыс. сократи-
лась численность рабочих в возрасте 
до 30 лет в промышленности, на транс-
порте и в строительстве — первые две 
отрасли понесли серьёзные потери 

из-за коронавируса, а стройка лиши-
лась большого числа иностранных тру-
довых мигрантов.

FinExpertiza также проанализирова-
ла динамику сокращения доли работ-
ников до 30 лет в региональном разрезе 
(данные приводятся в среднем по году). 
Наибольшее снижение численности мо-
лодых сотрудников произошло в Амур-
ской области — там среднегодовой пока-
затель уменьшился на 22%, или на 19 тыс. 
человек. Чуть менее драматическое 
сокращение произошло в Северной 
Осетии (на 20%, или на 11 тыс.) и Мур-
манской области (на 17%, или 13 тыс.). 
В Бурятии убыль молодых работников 
составила 16%, или 13 тыс., в Севастопо-

Ушли молодые
Рынок труда лишился более миллиона работников до 30 лет

  Общество

Сырьё моё
Новый механизм госзакупок может привести к дефициту лекарств 

Екатерина Ясакова

П ациенты могут столкнуться с де-
фицитом льготных лекарств в слу-

чае введения правила «второй лишний». 
Об этом предупредили правительство 
ведущие фармобъединения и обще-
ственные организации (письмо есть 
в распоряжении «Известий»). Новый по-
рядок предусматривает, что на аукци-
онах преимущество получат те фарм-
компании, у которых есть производство 
полного цикла на территории ЕАЭС. По-
добный принцип госзакупок предлага-
ет ввести Минпромторг. Не все эксперты 
согласны с выводами авторов обраще-
ния. Благодаря новому правилу Россия 
в ближайшие годы сможет обеспечить 
производство большинства критиче-
ски значимых для системы здравоох-
ранения препаратов, чтобы не зависеть 
от импортных поставок, считают они. 
В Минпромторге также убеждены в не-
обходимости создания возможностей 
для дальнейшего развития локального 
фармпроизводства полного цикла.

Ведущие отраслевые объединения 
производителей лекарств, а также па-
циентские сообщества выступают про-
тив правила «второй лишний», введение 
которого сейчас обсуждается. Оно пред-
полагает, что при госзакупках стратеги-
чески значимых препаратов привиле-
гии получат компании, которые имеют 
производство полного цикла с синтезом 
субстанций на территории ЕАЭС.

С инициативой ввести принцип «вто-
рой лишний» выступил Минпромторг 
России, сообщается в обращении, ко-
торое 8 апреля несколько крупных фар-
мацевтических ассоциаций и объеди-
нений пациентов направили в адрес 
председателя правительства Михаи-
ла Мишустина.

— Инициатива содержит серьёзные 
риски дестабилизации фармрынка, от-
каза от конкурентной модели его разви-
тия, зависимости производителей гото-
вых лекарств от негарантированного 
объёма выпуска субстанций на вну-
треннем рынке, — рассказала «Извести-
ям» исполнительный директор нацио-
нальной Ассоциации производителей 
фармацевтической продукции и меди-
цинских изделий Надежда Дараган.

Фармпроизводители предупрежда-
ют: из-за ограничения конкуренции мо-

жет возникнуть дефицит препаратов 
в аптеках и в худшем случае уход с рын-
ка ряда производителей.

— Страна рискует вообще остаться 
без определённых лекарств, если про-
изводитель полного цикла не сможет 
удовлетворить потребность в масшта-
бе всей системы здравоохранения, что, 
собственно, уже и происходит — напри-
мер, в случае с препаратами для лечения 
онкологических заболеваний, — сооб-
щила Надежда Дараган.

По её словам, вместо этого необходи-
мо разработать стимулирующие меры, 
направленные на восстановление в Рос-
сии производства сырья на предприяти-
ях химической промышленности, ко-
торое может быть использовано для 
производства фармсубстанций.

Подобные решения несут риски для 
пациентов, уверены и во Всероссийском 
союзе пациентов (ВСП), который так-
же подписал обращение против нового 
правила. При отсеве препаратов снижа-
ется возможность их выбора. При этом 
речь идёт о госзакупках и для амбула-
торного звена, и для стационаров, под-
черкнул сопредседатель ВСП Юрий Жу-
лёв.

— Действующее правило «третий 
лишний» уже отсеяло целый ряд ле-
карств. В случае появления нежелатель-
ных реакций на закупленный препарат 
пациентам приходится доказывать своё 
право на другой. В его закупке часто от-
казывают, — рассказал Юрий Жулёв.

Напомним, что механизм «третий 
лишний» призван ограничивать допуск 
на торги иностранных производителей 
лекарств и медизделий. При госзакуп-
ках заявки иностранных поставщиков 
отклоняются, если на участие в торгах 
подадут заявки не менее двух произво-
дителей из стран, входящих в ЕАЭС.

Авторы письма Михаилу Мишусти-
ну напоминают, что в результате дей-
ствия механизма «третий лишний» сни-
зилась доступность востребованных 
лекарственных препаратов, из-за чего 
летом 2020 года их пришлось дозакупать 
в ручном режиме.

Предлагаемое Минпромторгом но-
вое правило вкупе с уже существую-
щим механизмом закупок имеет об-
щий смысл — создание преференций 
для производства препаратов на тер-
ритории России, считает гендиректор 
компании DSM Group Сергей Шуляк.

Но полностью восполнить потреб-
ность в препаратах продукцией с вну-
треннего рынка не удастся, уверен он.

— На территории России произво-
дится не более 8% потребляемых ком-
паниями субстанций, по подсчётам DSM 
Group. Одна из целей разрабатываемой 
сейчас стратегии «Фарма-2030» — раз-
витие собственного производства суб-
станций, — рассказал Сергей Шуляк.

Собственного фармсырья в России 
практически нет, поэтому, скорее все-
го, предлагаемое правило «второй лиш-
ний» затронет небольшое количество 

препаратов, добавил заместитель ген-
директора Центра имени Дмитрия Ро-
гачёва по научной работе Алексей Мас-
чан.

По данным аналитиков RNC Pharma, 
в России производится 12–15% исполь-
зуемых компаниями субстанций. Ди-
ректор по развитию этой компании 
Николай Беспалов считает, что соб-
ственное производство препаратов пол-
ного цикла, а также локальное произ-
водство субстанций постепенно стоит 
развивать. Необходимость этого пока-
зала ситуация с COVID-19, когда возник-
ли проблемы с зарубежными постав-
ками.

— Я не согласен, что введение прин-
ципа «второй лишний» приведёт к кри-
зисным ситуациям. Компании полно-
го цикла в России есть. В основном они 
производят биотехнологические пре-
параты: моноклональные антитела, ин-
сулины, вакцины. Сложно пока обсто-
ят дела с химическим синтезом. Но уже 
в ближайшие годы мы можем обеспе-
чить производство полного цикла боль-
шинства критически значимых для 
системы здравоохранения препара-
тов, — заявил он.

Как рассказали «Известиям» в ФАС 
России, проекты нормативно-право-
вых актов, предусматривающих пра-
вило «второй лишний», в ведомство 
не поступали, поэтому оценить введе-
ние указанного механизма с точки зре-
ния антимонопольного законодатель-
ства не представляется возможным.

— С учётом сложной эпидемической 
ситуации и в целях реализации полити-
ки импортозамещения и обеспечения 
национальной безопасности страны 
возможность введения правила «вто-
рой лишний» должна быть проработа-
на с участием заинтересованных фе-
деральных органов исполнительной 
власти и представителей бизнес-сооб-
щества для избежания возможных ри-
сков, — считают в ФАС.

Огнём и судом
За гибель пожарных будут требовать реальный срок

Елена Балаян

П риговора по делу о страшном по-
жаре на востоке Москвы 22 сен-

тября 2016 года долго ждали и подо-
зреваемые, и потерпевшие — процесс 
затянулся на четыре года. Во вторник, 
13 апреля, Пресненский районный суд 
признал двух фигурантов этого дела 
виновными в гибели восьми спасате-
лей. 38-летний начальник пожарно-спа-
сательных сил московского управле-
ния МЧС полковник Дмитрий Ширлин 
и 40-летний подполковник Сергей Бар-
суков из дежурной службы пожароту-
шения московского Центра управления 
в кризисных ситуациях приговорены 
к условным срокам — они получи-
ли пять и четыре года соответственно 
с лишением права занимать должно-
сти в противопожарной службе. Подсу-
димые своей вины не признали, их за-
щитники считают: следствие по делу 
тянулось так долго именно потому, что 
обвинению не хватало доказательств 
их вины. Недовольны условным приго-
вором и близкие погибших, считая его 
слишком мягким. Адвокаты обеих сто-
рон заявили «Известиям», что будут об-
жаловать решение суда.

�� ЦЕНА ОШИБКИ

22 сентября 2016 года на Амурской ули-
це в Москве загорелась бывшая ово-
щебаза — разные компании арендова-
ли там помещения под склады. Чтобы 
избежать распространения огня, руко-
водивший тушением полковник Дми-
трий Ширлин и его заместитель под-
полковник Сергей Барсуков решили 
отправить пожарных на крышу здания 
для усиления уже находившихся там 
спасателей.

Крыша обрушилась, и восемь че-
ловек — Александр Юрчиков, Алексей 
Акимов, Роман Георгиев, Александр 
Коренцов, Павел Андрюшкин, Нико-
лай Голубев, Сергей Синелобов и Павел 
Макарочкин — сгорели заживо.

По версии следствия, руководители 
тушения допустили халатность, недо-
оценив опасность ситуации.

Родственники погибших пожар-
ных требовали для подсудимых мак-
симально сурового наказания. А роди-
тели 25-летнего старшего лейтенанта 
внутренней службы Александра Ко-
ренцова и 31-летнего старшего пожар-
ного Павла Андрюшкина просили суд 
ещё и о компенсации в размере милли-
она рублей. Иск матери Павла суд удов-
летворил полностью, родителей Алек-
сандра — частично.

Адвокаты и коллеги подсудимых 
надеялись на оправдательный приго-
вор. Но суд решил иначе. 38-летнего на-
чальника пожарно-спасательных сил 
московского управления МЧС Дми-
трия Ширлина и 40-летнего подполков-
ника Сергея Барсукова из дежурной 
службы пожаротушения московского 
Центра управления в кризисных ситу-
ациях признали виновными в соверше-
нии преступления, предусмотренного 
ч. 3 ст. 293 УК РФ («Халатность»). Проку-
рор просил для подсудимых до шести 
лет колонии, но суд не согласился с об-
винением и приговорил обоих к услов-
ным срокам — пяти и четырём годам 
соответственно с лишением права за-
нимать должности в противопожар-
ной службе.

— Мы частично удовлетворены при-
говором, поскольку он обвинитель-
ный, — рассказала «Известиям» адво-
кат Оксана Опаренко, представлявшая 
интересы Ларисы Лисеенко, вдовы по-
гибшего капитана Романа Георгиева. — 
Суд признал в действиях подсудимых 
халатность, сославшись на показания 
свидетеля Кутузова — начальника од-
ной из пожарных частей, который по-
сле ухудшения обстановки отозвал 
своих людей с горящего объекта. 
Считается доказанным, что Ширлин 
и Барсуков не только этого не сдела-
ли, но и направили на крышу допол-
нительные резервы, что привело к тра-
гедии. Но в части условного срока мы, 
конечно, обжалуем приговор.

По её словам, напряжённая борьба 
за справедливость шла слишком дол-
го, чтобы оставить условный срок без 
апелляции. И слишком высока цена со-

вершённого преступления, чтобы от-
ступать.

�� БЕЗДОКАЗАТЕЛЬНАЯ БАЗА

Адвокат осуждённого Дмитрия Шир-
лина Руслан Голенков полагает, что 
следствие по делу его подзащитного 
проводилось однобоко, без учёта важ-
нейших обстоятельств. Даже по исте-
чении нескольких лет с момента воз-
буждения дела картина трагедии была 
настолько невнятной, что суду при-
шлось назначить комплексную взры-
вотехническую экспертизу — уже тре-
тью в этом процессе. Она показала, что 
в случае проникновения огня в ком-
прессорную с аммиаком мог прои-
зойти взрыв. Это заставило Ширлина 
действовать в условиях крайней необ-
ходимости, и предвидеть наступление 
опасных последствий он не мог, расска-
зал «Известиям» адвокат.

— Мы полагаем, что исследованные 
в суде доказательства не подтверждают 
доводы обвинения о том, что Ширлин 
допустил халатность. У него не было 
другого выбора, кроме как послать лю-
дей на крышу. Он не мог предвидеть, что 
из-за высоких температур произойдёт 
дефлаграционный взрыв. Мы полагаем, 
что именно это стало причиной обру-
шения кровли, — рассказал «Известиям» 
адвокат Дмитрия Ширлина накануне 
оглашения приговора.

Адвокат второго фигуранта Сергея 
Барсукова Алексей Тарасов заявил из-
данию, что его подзащитный попал под 
следствие незаконно.

— Барсукову вменяют в вину, что 
он должен был производить разведку 
на пожаре и предпринимать действия 
исходя из поступающей ему информа-
ции, а он эти сигналы проигнорировал. 
Но по существующим нормативным 
документам он, как начальник штаба, 
не осуществлял разведку, это ложные 
доводы. Основной документ, по кото-
рому можно судить о действиях Бар-
сукова на пожаре, — журнал учёта, где 

фиксируются все действия пожар-
ных на вызове, даже не был приобщён 
к делу, — возмутился защитник.

Оба юриста считают условный срок 
гораздо лучше реального заключения, 
однако сейчас их цель — добиться для 
осуждённых оправдательного приго-
вора.

Председатель Всероссийского до-
бровольного пожарного общества 
Валерий Кудрявцев тоже считает 
Ширлина и Барсукова невиновными 
в произошедшем. Следствие по делу 
тянулось так долго именно потому, что 
обвинению не хватало доказательств 
их вины, полагает он.

Привлекать к уголовной ответ-
ственности обвинению следовало 
не Ширлина с Барсуковым, а собствен-
ников склада, на котором случил-
ся пожар. За самовольное переобо-
рудование помещения и вопиющее 
нарушение правил техники пожар-
ной безопасности. В советские годы 
к двухсотметровому ангару с двух 
сторон подходили поезда и сгружа-
ли в холодильники продукты. Новый 
собственник объекта перекрыл подъ-
ездные пути стенами и сдал огром-
ное, на 5 тыс. «квадратов», помещение 
в аренду предпринимателям. У него 
не было ни проектной документации, 
ни разрешения на реконструкцию, от-
метил эксперт.

В момент возгорания на складе от-
сутствовали система пожаротуше-
ния и даже элементарная сигнали-
зация. Хозяев склада и до трагедии 
неоднократно штрафовали за нару-
шения, рассказал собеседник «Изве-
стий». После пожара ни собственника 
сгоревшего склада, ни его администра-
цию так и не привлекли к ответствен-
ности, подчеркнул Валерий Кудрявцев.

Эксперт считает случившееся тра-
гическим стечением обстоятельств. 
Он напомнил, что после пожаров в ТЦ 
«Зимняя вишня» в Кемерово и в ТЦ «На-
родный» в Сыктывкаре, которые при-
вели к массовой гибели людей, уча-
ствовавшие в тушении пожарные 
получили реальные сроки. И после ке-
меровских событий личный состав по-
жарных служб понёс большие потери — 
люди начали массово увольняться.

Подсудимые своей вины не признали (на фото — начальник пожарно-
спасательных сил московского управления МЧС полковник Дмитрий Ширлин, 
получивший пять лет условно)
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ле — 16%, или 6 тыс. В перечень регионов 
с самым сильным сокращением трудя-
щейся молодёжи также попали Хака-
сия, Мордовия, Республика Алтай, Ар-
хангельская и Курская области.

При этом уровень безработицы сре-
ди молодёжи оставался стабильно высо-
ким: по данным исследования Института 
экономической политики им. Е.Т. Гайда-
ра и РАНХиГС, по итогам декабря 2020-го 
он составил 16,9%, что лишь на 1 п.п. выше 
аналогичного показателя годом ранее.

�� ТРЕНД НА СОКРАЩЕНИЕ

В Минтруде «Известиям» заявили: в те-
чение 2020 года численность занятого 

населения действительно снижалась 
под влиянием пандемии и связанных 
с ней факторов, причём это было акту-
ально для всех возрастных групп. На со-
кращение числа молодых сотрудников 
повлиял отказ молодёжи от стажиро-
вок, а работодателей — от найма не-
квалифицированного персонала, за-
нятого прежде всего в сфере услуг. При 
этом для помощи в трудоустройстве 
действуют программы переобучения 
и субсидирования найма, по послед-
ней уже поданы заявки на оформление 
свыше 60 тыс. граждан, сообщили в ве-
домстве.

Дефицит рабочей силы, особен-
но молодых сотрудников, выступа-
ет следствием демографической ямы 
1990-х, полагает Елена Трубникова. Од-
нако коронавирусный кризис усугубил 
проблему: прошлой весной, во время 
карантина, уровень занятости среди 
работников до 30 лет упал намного 
сильнее по сравнению с другими воз-
растными группами. Это обусловлено 
структурой рынка труда, так как зна-
чительная часть молодёжи работает 
в сфере услуг и секторе малого и сред-
него бизнеса, особенно пострадавших 
из-за локдауна и падения спроса, по-
яснила она.

Данные исследования подтвержда-
ют тренды: в первом квартале 2021 года 
в рубрике «работа для молодёжи» ко-
личество вакансий упало на 16%, с ча-
стичной занятостью — на 20%, а объ-
ём стажировок сократился в пять раз, 
заявила HR-директор «Зарплата.ру» 
Вера Маневич. В то же время количе-
ство вакансий, где не требуется опыта 
работы, выросло на треть — сказались 
последствия отъезда мигрантов, кото-
рые пока не могут вернуться на рабо-
ту в Россию.

Снижение числа самых юных работ-
ников связано с невозможностью найти 
привычную подработку во время пан-
демии — ранее они раздавали листов-
ки или работали в общепите, отметила 
Вера Маневич. А категория трудящихся 
в возрасте 25–29 лет столкнулась с со-
кращениями и неоплачиваемыми отпу-
сками, в результате чего они не смогли 
оплачивать аренду и вынуждены были 
уехать из мегаполисов на родину, где все 
рабочие места оказались заняты мест-
ными жителями.

Изменения, произошедшие на рын-
ке труда, привели к появлению новых 
трендов, отметил коммерческий ди-
ректор сервиса «Работа.ру» Владимир 
Корицкий. Одним из них стала мигра-
ция между трудовыми сферами: со-
трудники, оставшиеся без работы 
во время пандемии, меняли профессию 
на более востребованную. Нестабиль-
ная ситуация во многих отраслях так-
же побудила россиян брать подработ-
ки в других компаниях и даже в иных 
сферах, резюмировал эксперт.

Ушли молодые
Рынок труда лишился более миллиона работников до 30 лет

 

Удачные каникулы
Большинство россиян проведут майские за городом

Эльнар Байназаров

Н а фоне закрытия Турции 69% росси-
ян решили провести майские празд-

ники дома или на даче. Об этом «Изве-
стиям» заявили в сервисе путешествий 
«Туту.ру». При этом 11% признались, что 
планируют посвятить эти дни работе. 
В АТОР пояснили: большинство тури-
стов не откажутся от путёвок в Турцию, 
а просто перенесут их на более позд-
ний срок, поскольку альтернатив в ана-
логичном ценовом сегменте практиче-
ски нет. Между тем Кипр готов вместо 
Турции принять россиян, уточнили в Ас-
социации отельеров страны, там доба-
вили: мощности местной туриндустрии 
уже подготовились к увеличенному 
спросу. В Aviasales заявили, что за сут-
ки после появления новости о закры-
тии Турции спрос на туры на Кипр вы-
рос на 90%, а интерес к черноморским 
курортам увеличился на треть. Резко 
повысилась популярность и окольно-
го маршрута в Турцию через Белорус-
сию: за день спрос на билеты Минск — 
Анталья вырос на 79%.

�� АЛЬТЕРНАТИВЫ 
С ОГОВОРКОЙ

Сразу после того, как Россия заяви-
ла об ограничении полётов в Турцию, 
подскочил спрос на альтернативные 
направления, рассказали «Извести-
ям» в Aviasales. Количество запро-
сов на авиабилеты на черноморские 
курорты — Краснодар, Симферополь, 
Анапа — увеличилось на 30%. Наиболь-
ший рост показали Иордания (+129%), 
Тунис (+100%) и Египет (+98%), уточни-
ли в пресс-службе сервиса.

Однако назвать Тунис и Иорданию 
полноценной альтернативой Турции 
нельзя. С Амманом и Тунисом у РФ нет 
прямого авиасообщения, средний чек 
на полёты туда-обратно с пересад-
кой в Дохе и Дубае составляет 26 тыс. 
и 40 тыс. рублей соответственно. Для 
сравнения: в Турцию в марте-апреле 
можно было улететь за 15–17 тыс.

Тунис откроется для россиян уже 
с 19 апреля, но туристам придётся про-
вести двухдневный карантин в отеле, 
предупредили в Aviasales.

Большинство путешественников 
предпочтут перенести сроки поездки 
на более поздние даты, а не искать аль-
тернативу, заявил «Известиям» вице-
президент Ассоциации туроператоров 
России Дмитрий Горин. Ограничения 
на полёты в этом направлении будут 
действовать до 1 июня. «С учётом огра-
ничений по ценовому диапазону Тур-
ция и Танзания оставались фактиче-
ски безальтернативными на данный 
момент», — пояснил эксперт. И доба-
вил, что представители туриндустрии 
ждут открытия курортов Египта, Туни-
са и больших квот по Греции и Кипру. 
Эти направления отчасти смогут стать 
альтернативой Турции на май.

С Египтом у России есть прямое 
авиасообщение, но полететь можно 

только в Каир. На популярные курор-
ты Красного моря — в Хургаду и Шарм-
эш-Шейх — рейсов нет с 2015 года.

Глава МИД РФ Сергей Лавров в ходе 
визита в Каир 12 апреля заявил, что 
рассчитывает на возобновление по-
лётов чартерных рейсов из России 
по этим направлениям в ближайшее 
время. Однако в посольстве Египта 
в Москве «Известиям» уточнили, что 
непосредственно на переговорах меж-
ду главами МИДов этот вопрос не за-
трагивался: «Тема восстановления по-
лётов не была включена в повестку 
встречи».

Наиболее популярным спосо-
бом попасть на египетские курорты 
у россиян был маршрут с пересадкой 
в Стамбуле (такие билеты обходились 
в 12–15 тыс. в обе стороны). Однако по-
сле закрытия Турции эта схема может 
существенно подорожать, считает ви-
це-президент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин.

— Это, конечно, не самое востребо-
ванное направление, но, учитывая, что 
между РФ и Турцией оставят всего два 
рейса в неделю, полёты в Египет так-
же существенно подорожают, — пояс-
нил эксперт «Известиям».

�� КОНКУРЕНТНАЯ СРЕДА

Юрий Барзыкин также отметил, что 
закрытие Турции может оказаться 
выгодным для Минска, который авиа-
сообщения с Антальей и Стамбулом 
не прерывал. По данным Aviasales, 
за сутки после публикации постанов-
ления оперштаба РФ количество за-
просов на билеты из Минска в Анта-
лью выросло на 79%. Как нельзя кстати 
с 13 апреля Россия и Белоруссия уве-
личили количество поездов, курсиру-
ющих между столицами.

Сыграть на закрытии турецких ку-
рортов готов и Кипр.

— Расцениваем закрытие Турции 
для россиян как положительный мо-
мент, — заявил «Известиям» генераль-
ный директор Кипрской ассоциации 
отельеров (PASYXE) Филокипрос Ру-
сунидис. — Наша программа вакци-
нации весьма успешна, наши гости-

ницы будут готовы принять всех 
россиян, которые выберут местом 
отдыха Кипр.

В посольстве островной респуб-
лики «Известиям» напомнили: между 
двумя странами по-прежнему отсут-
ствует постоянное сообщение. Для 
«восстановления регулярных и чар-
терных авиарейсов ожидается соот-
ветствующее решение российских 
властей», — пояснили в дипмиссии.

В Росавиации «Известиям» заявили, 
что вопросы возобновления между-
народных полётов находятся в компе-
тенции оперштаба. В его пресс-службе 
«Известиям» уточнили, что ведомство 
«продолжает мониторинг эпидемиче-
ской ситуации и работу над расшире-
нием списка стран, с которыми может 
быть возобновлено авиасообщение». 
Об открытии перелётов с новыми го-
сударствами будет сообщено допол-
нительно.

Но фактически улететь на Кипр 
возможно уже сейчас. Грузопасса-
жирские рейсы туда выполняют ави-
акомпании «Аэрофлот», S7, «Уральские 
авиалинии», «Победа» и «Россия». Так-
же Росавиация выдала допуски на по-
лёты на Кипр по маршрутам Москва — 
Ларнака и Санкт-Петербург — Ларнака 
авиакомпании Red Wings (пять раз в не-
делю).

�� ПОДМОСКОВНЫЕ ВЕЧЕРА

Однако на майские планы большин-
ства россиян новости о закрытии Тур-
ции не повлияли. По данным опро-
са аналитического центра «Туту.ру», 
проведённого по запросу «Известий», 
около трети россиян (30%) проведут 
майские праздники дома. Также тра-
диционно велика доля тех, кто будет 
отдыхать на даче или в деревне: таки-
ми планами поделились 39% респон-
дентов. Примерно каждый десятый 
россиянин (11% опрошенных) не пла-
нирует отдыхать и посвятит майские 
праздники работе.

В поездку по городам России отпра-
вятся 7%, на Чёрное море — 4%, ещё 3% 
выбирают отдых в горах. За границей 
намерены провести каникулы 5% опро-
шенных. Примерно 1% респондентов 
собирается в дома отдыха неподалёку 
от места проживания, следует из опроса.

— Таким образом, доля тех, кто пла-
нирует куда-то поехать на майские 
праздники, составляет около 20% — 
столько же, сколько и в 2019-м. В прош-
лом году в этот период действовали се-
рьёзные ограничения, и тогда о планах 
куда-либо поехать (к родственникам 
или друзьям в другой российский го-
род) говорили 5% опрошенных, а 12% 
респондентов собирались на шашлы-
ки, несмотря на призывы к самоизоля-
ции, — напомнили в «Туту.ру».

В Турции между тем решили со-
средоточиться на внутренних про-
блемах. Reuters со ссылкой на источ-
ники пишет, что в ближайшее время 
правительство страны намерено вве-
сти новые коронавирусные ограниче-
ния, включая локдаун.

За сутки (12–13 апреля) в Турции 
было зарегистрировано свыше 59 тыс. 
новых случаев COVID-19. Министр 
здравоохранения страны Фахреттин 
Коджа заявил на коллегии, что 85% 
новых случаев вызвано британским 
штаммом вируса. Помимо этого в стра-
не выявлены южноафриканский и бра-
зильский штаммы. Министр назвал си-
туацию драматической, отметив, что 
занято 67,4% коек при норме 59%.

 Общество

Держи экран шире
A По его словам, из всего объё-

ма инвестиций около 2 млрд 
рублей стоила непосредственно ре-
ставрация здания, а остальные вло-
жения — около 0,5 млрд рублей — пош-
ли на создание проекта реконструкции, 
все инженерные коммуникации здания, 
оборудование и другое. Собеседник 
издания также отметил, что расходы 
включали в себя и арендные плате-
жи в пользу города, как и подразуме-
вал заключённый в 2016 году контракт: 
2,98 млн рублей в месяц с НДС.

Директор отдела торговых поме-
щений CBRE в Москве Марина Мала-
хатько оценила затраты на реконструк-
цию кинотеатра в 2,5 млрд рублей, 
а аналитик ГК «Финам» Алексей Коре-
нев — в 2–2,2 млрд рублей. Он опирал-
ся на данные 2016-го, когда инвестиции 
в «Художественный» оценивались в 1,5–
1,8 млрд рублей. С того времени курс 
рубля изменился на 15%, выросла и сто-
имость работ, связанных со строитель-
ством и ремонтом.

По подсчётам аналитика «Фридом 
Финанс» Евгения Миронюка, исходя 
из динамики Росстата по себестоимо-
сти строительства за последние пять 
лет оценка 2016 года могла вырасти 
до 2 млрд рублей к концу 2020-го.

Как рассказали «Известиям» в пресс-
службе «Художественного», в кинотеа-
тре используются лазерные проекторы 
Barco. Одно устройство может стоить 
от 3 млн рублей, оценил источник «Из-
вестий» на рынке кинотеатров.

Кроме тех, что установлены в «Худо-
жественном», в мире существует всего 
17 аналогичных проекторов, добави-
ли в пресс-службе кинотеатра. Так-
же в «Художественном» предусмотре-
но оборудование для показа фильмов 
с плёнки 35 мм.

Расходы на открытие кинотеатра 
в среднем по стране могут составлять 
25–35 млн рублей, считает глава Ассоци-
ации владельцев кинотеатров Олег Бе-
резин. Сумма может варьироваться в за-
висимости от локации и оборудования.

�� ВЛОЖИТЬ НЕЛЬЗЯ ОТБИТЬ

В 2016 году бизнесмен Александр Ма-
мут оценивал инвестиции в «Художе-
ственный» более чем в 1 млрд рублей, 
писали «Ведомости». Источник «Ком-
мерсанта» тогда оценивал планируемые 
затраты в 1,5–1,8 млрд рублей. Как от-
мечал тогда Александр Мамут, он рас-
считывал окупить все вложения в ки-
нотеатр за 10 лет.

Но при выросших до 2,5 млрд рублей 
затратах на реконструкцию эксперты 
сомневаются в окупаемости этих вло-
жений в обозримой перспективе.

— Теоретически отбить инвестиции 
возможно только в отдалённом буду-
щем, преимущественно за счёт допол-
нительных доходов помимо кинопока-
за либо при существенном изменении 
ценовой политики, — считает главный 
редактор издания «Профисинема» Нина 
Ромодановская.

Средняя заполняемость залов ки-
нотеатров составляет примерно 30%, 
этот показатель в период пандемии су-
щественно не изменился, добавила она. 
Кроме того, из всей выручки от про-
даж билетов кинотеатры обычно по-
лучают 50% доходов, остальное ухо-
дит авторам фильмов. Исходя из этого 
выручка «Художественного» от прода-
жи билетов приблизится к вложенным 
в ремонт и оборудование инвестици-
ям не ранее чем через 25 лет, отмети-
ла эксперт.

Этот расчёт не учитывает постоян-
ные издержки: расходы на содержание 
кинотеатра, зарплаты сотрудников, 
коммунальные платежи, налоги и про-
чее. Поэтому окупить столь масштаб-
ный проект возможно только при усло-
вии больших дополнительных доходов 
от кинобара, специальных мероприя-
тий, увеличения цен на билеты, счита-
ет Нина Ромодановская.

По мнению Олега Березина, все вло-
жения Сбербанка в реконструкцию ки-
нотеатра — скорее меценатский проект, 
и отбить их в нынешних условиях труд-

но. Но и убыточным кинотеатр не ста-
нет, площадка будет востребована зри-
телями, уверен он.

�� БУТИКОВОСТЬ КИНОТЕАТРА

Сейчас цены на билеты в «Художествен-
ный» начинаются от 290 рублей. Стои-
мость зависит от зала, фильма и вре-
мени сеанса, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе кинотеатра. Есть биле-
ты и по 3–6 тыс. рублей в так называе-
мый камерный зал. Там демонстриру-
ются те же фильмы, что и в остальных 
залах, но уровень комфорта выше.

— За первый уикенд мы приняли бо-
лее 3,5 тыс. зрителей. Всего за три дня 
кинотеатр посетили 8,5 тыс. человек — 
это не только те, кто пришёл в кино, 
но и те, кто посетил кафе, библиотеку, 
общественные пространства и экскур-
сии по зданию, — рассказали в пресс-
службе «Художественного».

В апреле он станет одной из пло-
щадок Московского международно-
го кинофестиваля, проведёт програм-
му оскаровских номинантов этого года, 
устроит премьеру отреставрированной 
версии фильма «Броненосец “Потем-
кин”», рассказал программный дирек-
тор кинотеатра Стас Тыркин.

«Художественный» претендует стать 
люксовой премьерной и фестивальной 
площадкой, считают эксперты.

— Кинотеатр становится элитарным 
видом досуга, — считает Олег Березин.

По его словам, сегодня никого 
не удивляет стоимость билета 15 тыс. 
рублей на определённые эксклюзив-
ные спектакли в столичных театрах. 
Вполне реально сделать прибыльным 
подобный проект элитарного кино, 
считает эксперт.

При этом развитие кинобутиков тор-
мозит небольшая доля зрителей, кото-
рые готовы смотреть арт-мейнстрим, 
артхаусное и фестивальное кино, рас-
сказал главный редактор «Бюлле-
теня кинопрокатчика» Александр 
Нечаев. По его данным, аудитория арт-
мейнстрима (немассовое кино, при этом 
ориентированное на широкого зрителя) 
составляет до 300 тыс. человек по всей 
стране, а артхауса (более радикально-
го, авторского кино) только в Москве 
не превышает 10–15 тыс. зрителей.

Есть ещё одна проблема — дефицит 
качественного кинотеатрального кон-
тента, считает директор кинокомпании 
Majella в Италии (экс-гендиректор кино-
театра «Пионер» в Москве) Мэри Наза-
ри. По её словам, одна из причин — в же-
лании авторов создавать картины для 
интернет-показа на платформах типа 
Netflix, а не для демонстрации в кино-
театрах.

Представитель департамента куль-
туры Москвы переадресовал вопро-
сы в «Художественный» и «Москино», 
на балансе которого находится кино-
театр. В пресс-службе последнего от-
казались от комментариев.

«Художественный» — объект культурного наследия, построенный 
в 1909 году по проекту архитектора Фёдора Шехтеля. В 2014-м «Художе-
ственный» был закрыт. В 2016 году городские власти передали кинотеатр 
в аренду бизнесмену Александру Мамуту. Соответствующие документы 
были подписаны городом и компанией «Пионер», которая развивает при-
надлежащий бизнесмену успешный одноимённый кинотеатр на Куту-
зовском проспекте в Москве. За несколько лет существенных подвижек 
в реконструкции не произошло. В 2019 году проект перешёл Сбербанку, 
организация сама стала арендатором здания у городских властей. В на-
чале 2021-го банк передал кинотеатр в управление «Пионеру». Все рабо-
ты по его восстановлению завершены только в начале апреля 2021 года.

Справка «Известий»

Физлицом об стол
A Согласно оценкам, основан-

ным на данных кредитных 
бюро, около 1 млн россиян подходят 
под критерии судебной процеду-
ры банкротства, указали специали-
сты. В то время как с момента запуска 
практики — с октября 2015-го по март 
нынешнего года — несостоятельными 
признаны 322,8 тыс. человек.

В свою очередь, в Минэкономраз-
вития предложили смотреть на число 
граждан-банкротов в динамике, от-
метив, что с момента появления ме-
ханизма избавления от долгов для 
физлиц доля воспользовавшихся 
им с каждым годом увеличивалась. 
Вместе с тем в министерстве «Из-
вестиям» подчеркнули: при анали-
зе причин, влияющих на показатель 
банкротства, нельзя исключать воз-
действие пандемии. Помимо эконо-
мических факторов рост объясняется 
и повышением уровня осведомлённо-
сти населения о самой процедуре, до-
бавили там.

«Известия» опросили топ-30 бан-
ков о динамике банкротств среди 
розничных клиентов. В «Открытии» 
отметили, что действительно наблю-
дают рост несостоятельности. За пер-
вые три месяца 2021-го число физлиц, 
в отношении которых инициирована 
процедура, увеличилось более чем 
вдвое, уточнили в пресс-службе ор-
ганизации. Несмотря на общую тен-
денцию роста, всплеска банкротств 
не фиксируют в Промсвязьбанке, ВТБ 
и Росбанке.

В бюро кредитных историй ОКБ 
«Известиям» сообщили: на конец фев-
раля формально 1,1 млн россиян име-
ют основания для получения через 
суд статуса банкрота, так как нако-
пили просрочку в три месяца и более 
перед банками в размере от 500 тыс. 
рублей. Их суммарная задолжен-
ность составляет 1,4 трлн рублей, до-
бавили там. При этом 3,2 млн граждан 
с аналогичным сроком неисполне-
ния обязательств, но размером дол-
га от 50 до 500 тыс. рублей могут пре-
тендовать на внесудебную процедуру 
банкротства. Их общий долг составля-
ет 649 млрд рублей, отметили в бюро.

По данным FreshStart, в России се-
годня доля мужчин, воспользовав-
шихся механизмом судебного бан-
кротства, равна 56%, а женщин — 44%. 
За последний год средний возраст не-

состоятельных граждан снизился с 47 
до 46 лет. В среднем процедура избав-
ления от долгов через суд длится поч-
ти два года.

�� ДВУКРАТНЫЙ РОСТ

Причины роста кроются не толь-
ко в падении реальных доходов на-
селения, но и в наработке практики 
личных банкротств, считает доцент 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Сергей Люд-
виг. По его словам, продолжающийся 
кризис, вызванный COVID-19, влияет 
на возможность граждан обслужи-
вать свои долги. Поэтому число несо-
стоятельных россиян продолжит ра-
сти, в том числе и за счёт упрощённой 
схемы избавления от них, полагает он.

По оценкам руководителя про-
екта «Федресурс» Алексея Юхнина, 
в 2021 году стоит ожидать двукратно-
го роста числа личных банкротств — 
до 220–240 тыс. С его точки зрения, 
помимо повышения информирован-
ности этому способствует ухудшение 
финансового положения части граж-
дан вследствие пандемии. Но влияние 
этого фактора будет ограничено, так 
как банки активно реструктурируют 
кредиты и лишь часть проблемных 
должников к осени-зиме уйдут в де-
фолт, допустил он.

Эксперт добавил: к концу первого 
квартала 2021 года в России на 100 тыс. 
населения приходится 220 банкротов 
против прошлогодних 117.

Рост на 50% — ожидаемая дина-
мика, так как механизм банкротства 
не заработал пока в полную силу, счи-
тает управляющий директор Перво-
го коллекторского бюро Павел Мих-
мель. В прогноз FreshStart вошёл 
минимальный показатель, а реаль-
ные цифры будут несколько выше, 
полагает он.

Вместе с тем аналитики напоми-
нают, что в рамках судебного меха-
низма россиянин может признать 
себя несостоятельным раз в пять лет, 
а внесудебного — раз в десять. Поми-
мо плюсов в виде списания долга есть 
и минусы, указывают они. В частно-
сти, статус банкрота не только за-
труднит получение новых кредитов, 
но и создаст не предусмотренные за-
коном препятствия, например при 
трудоустройстве на ответственные 
позиции.
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Либо дорого
Популярные направления майского отдыха выросли в цене на 25%

Мария Перевощикова

В мае 2021 года туристические путёв-
ки на курорты России и зару бежья 

в среднем подорожали на 20–25% 
по сравнению с маем 2019-го. Заметнее 
всех в цене выросли Абхазия — на 79% 
и Сочи — на 112%. Об этом свидетельству-
ют данные участников туротрасли, с ко-
торыми ознакомились «Известия». При 
этом туры в Москву и Санкт-Петербург, 
наоборот, подешевели на 5–10% за счёт 
того, что города лишились иностранных 
туристов. Среди доступных направле-
ний, куда цены остались на прежнем 
уровне, вошёл Калининград. Эксперты 
связывают рост цен с меньшим количе-
ством открытых направлений и динами-
кой курсов валют.

�� АКТИВНО В РОСТ

Пакетные туры на популярные курор-
ты в мае подорожали в среднем на 20–
25% по сравнению с тем же периодом 
2019 года, свидетельствуют данные со-
вместного исследования туроперато-
ров «Тинькофф Путешествия» и «Тра-
велата», с которыми ознакомились 
«Известия». Заметнее всего подоро-
жали путёвки в Сочи — на 112%. Так-
же немалый рост продемонстрирова-
ла Абхазия: плюс 79%. Туры в ОАЭ стали 
дороже примерно на 45%. Средняя стои-
мость поездок в Калининград осталась 
на уровне 2019-го, отметили аналитики.

— Рост цен связан с меньшим количе-
ством открытых направлений и дина-
микой курсов валют, — сказали в ком-
пании «Травелата».

В первом квартале 2021 года на тур-
путёвки россияне потратили в 11 раз 

больше в денежном выражении, чем 
за аналогичный период в 2020-м, сооб-
щили «Известиям» аналитики операто-
ра фискальных данных OFD.ru.

В начале апреля 2021-го спрос на ту-
ристические путёвки превысил докри-
зисные показатели аналогичного пе-
риода 2019 года: оборот вырос на 30%, 
количество покупок на 9%, добавили 
в QIWI Business.

По данным OFD.ru, самый дорогой 
тур в январе этого года был куплен 
за 1,9 млн рублей, в феврале — за 2,6 млн, 
в марте — за 1,5 млн. Речь идёт о поезд-
ках на Мальдивы, уточнили в компании.

— Туры на курорты Краснодарско-
го края и Крыма подорожали в первую 
очередь за счёт отелей высокого уров-
ня — 4–5 звёзд. На них переориентиро-
вались туристы, которые привыкли от-
дыхать за границей в таких гостиницах, 
и ощущается дефицит предложения, — 
сказал «Известиям» генеральный ди-
ректор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин.

Путёвки в трёхзвёздочные оте-
ли подорожали меньше, добавил он. 
Кроме того, путешествия в города, 
пользующиеся традиционно высо-
кой популярностью среди иностран-
ных туристов — в Москву и Санкт-
Петербург, стали, напротив, более 
доступными. В среднем туры туда ста-
ли дешевле на 5–10%, отметил Сергей 
Ромашкин. Например, раньше Север-
ную столицу за год посещали около 
8 млн человек, половина из них — за-
рубежные гости. Сегодня въезд для 
них закрыт, сообщил он.

Зарубежные же направления стали 
дороже в первую очередь из-за деваль-
вации рубля, указал Сергей Ромашкин. 

Иностранные партнёры российских 
турфирм не завышали цены больше чем 
на 1–2%, поскольку в ряде стран невы-
сокая инфляция, подчеркнул он.

К примеру, на путёвки на Мальди-
вы средний чек в валюте почти не по-
менялся, сообщили «Известиям» в «Tui 
Россия».

— Но так как мы в России, то на цены 
для конечного потребителя влияет те-
кущий курс. На туры в ОАЭ стоимость 
выросла в первую очередь за счёт того, 
что в 2019 году в ассортименте были 
чартеры, а сейчас разрешены только ре-
гулярные рейсы, и стоимость выше, — 
добавили там.

�� ЧЕГО ЖДАТЬ

На отечественные курорты спрос 
увеличился в разы, отметили в «Tui 

Россия». Если говорить о поездках 
на майские праздники, то уже сей-
час зафиксирован семикратный рост 
по внутренним направлениям, при 
этом продажи ещё идут, сказали в ком-
пании.

Приостановка авиасообщения 
с Турцией (направление закрыли 
с 15 апреля по 1 июня), с учётом того что 
до 90% всех туров на этот период вклю-
чает именно такие перелёты, приведёт 
к аннуляции практически всех заявок 
на путешествия, сказала «Известиям» 
директор Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Майя Ломидзе.

— Вероятно, что в результате закры-
тия Турции спрос на курорты наше-
го Черноморского побережья вырас-
тет ещё больше. Это может привести 
к дальнейшему подорожанию туров 
туда, — отметил глава туроператора 
«Алеан» Илья Уманский.

За прошлый год отечественная ту-
ристическая отрасль потеряла 20–25% 
выручки, обанкротилось около чет-
верти туристических агентств, сооб-
щил Сергей Ромашкин. В этом году 
участники рынка планируют выйти 
хотя бы в ноль или увеличить доходы 
на 5–10%, добавил он.

В будущем основным трендом бу-
дет дальнейшее развитие внутрен-
него туризма, считают в «Tui Россия». 
В этом направлении работает госу-
дарство, разрабатывается нацпроект. 
На рынок внутреннего туризма выхо-
дят крупные операторы, готовые запу-
скать чартерные программы по стра-
не, напомнили в компании.

— Сделать путешествия по России 
доступными поможет программа суб-
сидирования внутренних чартерных 
рейсов, проект соответствующего по-
становления правительства проходит 
процедуру согласования, — добавили 
в «Tui Россия».

Региональные власти заинтересо-
ваны привлекать путешественников, 
а местный турбизнес готов совершен-
ствовать сервис, чтобы соответство-
вать ожиданиям привыкших отдыхать 
за рубежом, отметили в компании.

Звонок с бывшей
Продажи подержанных смартфонов поднялись на 20%

Анна Устинова 

П родажи подержанных смартфонов 
в первом квартале 2021 года вы-

росли на 20%, следует из данных «Ави-
то», с которыми ознакомились «Извес-
тия». Россияне стали больше экономить 
на гаджетах и чаще выбирать б/у устрой-
ства, считают эксперты. Реализация но-
вых смартфонов у ритейлеров за тот же 
период упала на 11–14%, сообщили в ис-
следовательской компании GfK, а так-
же подтвердили в розничных сетях МТС, 
«МегаФона» и «Связного». В то же время 
магазины и аналитики фиксируют по-
степенное перераспределение спроса 
с покупки устройств на вторичном рын-
ке на программу trade-in.

По итогам первого квартала 2021-го 
через сервис онлайн-объявлений «Ави-
то» пользователи продали на 20% боль-
ше мобильных телефонов, чем в анало-
гичный период прошлого года. Об этом 
сказано в статистике компании, с кото-
рой ознакомились «Известия».

На первичном рынке за тот же пери-
од продажи устройств в штуках упали 
на 11% год к году, сообщили «Извести-
ям» в МТС и «Связном». В GfK зафикси-
ровали ещё большее снижение — с пер-
вой недели января по первую неделю 
марта спрос на смартфоны в России 
в штуках уменьшился на 14%, сообща-
ла компания ранее. В «МегаФон Ритейл» 
подтверждают тенденцию и видят сни-
жение продаж смартфонов год к году, 
говорил «Известиям» гендиректор ком-
пании Андрей Левыкин. Хотя в штуках 
продажи сократились, но в деньгах про-
изошла обратная динамика, отмечали 
ритейлеры. Они указывали на то, что по-

купатели переключились на более до-
рогие устройства.

В «Авито» отметили, что продавцы 
стали выставлять телефоны на прода-
жу в среднем по 7 тыс. рублей — на 3% 
выше, чем годом ранее. Самыми попу-
лярными стабильно оставались iPhone — 
на них пришлась почти половина (48%) 
от всех приобретённых на площадке 
устройств за указанный период. Сред-
няя цена «яблочного» гаджета в первом 
квартале 2021-го составила 11 тыс. руб-
лей, что на на 22% выше средней стоимо-
сти за первый квартал 2020 года. Количе-
ство продаж iPhone за год выросло на 27%. 
В топ также вошли Samsung (17%) и Xiaomi 
(12%). На мобильные телефоны других 
брендов пришлось 23% всех продаж.

Пандемия подстегнула спрос на по-
купку подержанных гаджетов — это воз-

можность сэкономить и обновить свой 
девайс с минимальными финансовыми 
затратами, объяснил руководитель ма-
крокатегории «Бытовая техника и элек-
троника» в «Авито» Павел Комаров.

— Покупатели стали более внима-
тельно относиться к вещам и своему 
бюджету, предпочитая покупать това-
ры по выгодной цене. Ещё одним драй-
вером роста продаж стало развитие 
профессиональной доставки между 
частными лицами. Люди находят нуж-
ные гаджеты в разных уголках страны 
и заказывают у частных продавцов как 
в интернет-магазинах, — сказал Павел 
Комаров.

У людей «залежались» телефоны, 
и они стали активнее продавать их с рук, 
считает руководитель информационно-
аналитического агентства TelecomDaily 
Денис Кусков. Из-за пандемии часть 
граждан потеряла работу и таким об-
разом стремится поправить своё финан-
совое положение, полагает он.

Люди могут продавать старые 
устройства в преддверии скидок 
и распродаж, которые обычно проис-
ходят весной, предположил руково-
дитель Content Review Сергей Полов-
ников. Кроме того, в стране не самая 
лучшая экономическая ситуация, и лю-
дям нужны деньги, добавил эксперт. 
Многие покупали смартфоны в «туч-
ные времена» и откладывали их на пол-
ку, а с наступлением кризиса ситуация 
изменилась, поэтому потребители мог-
ли начать их спешно продавать, пред-
положил он.

На «Авито» может быть двойной 
или даже тройной учёт смартфонов, 
поскольку перепродажи могут про-
исходить по нескольку раз, объяснил 
статистику ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. По его 
словам, у россиян большей популяр-
ностью сейчас пользуется trade-in, по-
скольку возврат 10–25 тыс. рублей на но-
вую модель выгоднее пользователям, 

нежели покупка б/у устройств. Если 
раньше рынок подержанных смартфо-
нов был широко представлен флагмана-
ми и позволял приобрести устройство 
по значительно сниженной цене, то сей-
час покупка новой модели с рук не даёт 
пользователю существенной экономии, 
отметил эксперт.

На рынке trade-in (обмен старых 
устройств на новые со скидкой) тоже 
наблюдается оживление.

В первом квартале 2021-го програм-
мой trade-in в «М.Видео» воспользова-
лись вдвое больше клиентов, чем годом 
ранее, рассказали «Известиям» в пресс-
службе компании. В салонах МТС коли-
чество сданных устройств увеличилось 
на 30% по сравнению с прошлым годом. 
Посетители чаще всего сдавали в trade-
in смартфоны Apple — их доля состав-
ляет примерно 50% от всех принятых 
устройств, уточнил представитель МТС 
Алексей Меркутов. Чаще всего меняют 
iPhone 6S, iPhone 7 и iPhone XR. Скидку 

за бывший в употреблении гаджет кли-
енты в большинстве случаев исполь-
зуют на покупку iPhone 11 и iPhone 12, 
указал он.

В январе–марте 2021-го количество 
сдаваемых по trade-in смартфонов в ма-
газинах «Связного» увеличилось более 
чем в 11 раз по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого  года, ска-
зал «Известиям» старший вице-прези-
дент по коммерческой деятельности 
компании Давид Борзилов. Чаще все-
го покупатели сдают смартфоны брен-
дов Samsung, Apple, Huawei, Honor и LG, 
а выбирают взамен гаджеты Samsung 
и Apple, сообщил он.

Устойчивый интерес к услуге trade-
in продолжают наблюдать и в «Вым-
пелКоме» (бренд «Билайн»). В первом 
квартале 2021-го россияне чаще все-
го меняли смартфоны Samsung Galaxy 
A-серии на новую линейку флагманских 
моделей Samsung Galaxy S21 и Samsung 
Galaxy S20FE, указал представитель 
оператора.

Интерес к trade-in растёт и у покупа-
телей в салонах «МегаФона». Чаще всего 
сдают на утилизацию гаджеты Samsung, 
при этом бренд также лидирует в топе 
производителей новых смартфонов, ко-
торые выбирают клиенты взамен ста-
рых устройств, сказал Андрей Левы-
кин. Новые гаджеты, которые покупают 
участники программы, чаще всего нахо-
дятся в ценовом сегменте 8–25 тыс. руб-
лей, добавил он.

Несмотря на недавний запуск, 
в Tele2 также фиксируют интерес або-
нентов к программе trade-in и пола-
гают, что она будет привлекать всё 
больше пользователей, сказала пред-
ставитель оператора Дарья Колеснико-
ва. Чаще всего клиенты сдавали в арен-
ду Samsung Galaxy J1/J3/J2, iPhone 7 
и Honor 7A, заключила она.

Долговая драма

Алексей Крамарский

Эксперт по розничным кредитам

В Госдуме обсуждается законопроект, 
который позволит Банку России вво-

дить ограничения объёмов выдаваемых 
кредитов. Ожидается, что эта идея помо-
жет охладить рынок и оздоровить фи-
нансы россиян. Насколько действитель-
ность будет соответствовать прогнозам?

Инициатива, конечно, мотивиро-
вана лучшими намерениями: долго-
вая нагрузка населения растёт, надо 
с этим что-то делать. Поэтому депу-
таты предлагают наделить ЦБ полно-
мочиями регулировать максимально 
допустимую долю отдельных видов 
кредитов в общем объёме выдач бан-
ков в течение определённого времени. 
Период, когда будут действовать эти 
количественные лимиты, будет опре-
делять совет директоров ЦБ. При этом 
ограничения предполагается также 
дифференцировать в зависимости 
от характеристик займов, видов ли-
цензий, выдаваемых банкам (универ-
сальные и базовые), или отнесения 
их к системно значимым. В случае на-
рушения этих правил финансовым уч-
реждениям грозят повышенные зна-
чения надбавок к коэффициентам 
риска или другие надзорные меры — 
от штрафов до ограничений проведе-
ния различных операций.

Не будет ли подобное решение 
слишком сильным вмешательством 
в работу кредитных организаций 
со стороны регулятора? Прямой за-
прет на выдачи скажется на одной 
из основ рыночной экономики — кон-
куренции. Кто-то из банков исчерпа-
ет свой лимит быстрее и, несмотря 
на возможность удовлетворить кли-
ентский спрос, вынужден будет отка-
зывать — по сути, отправлять своих 
клиентов к конкурентам.

На протяжении последних шести 
лет кредитные организации дока-
зывали, что в состоянии самостоя-
тельно решать, с какими сегментами 
клиентов работать, руководству-
ясь ключевой отраслевой компетен-
цией — качеством оценки платёже-
способности. 2020 год стал хорошим 
подтверждением зрелости риск-
политик финансовой отрасли. Напри-
мер, за 2015-й (тоже кризисный) доля 
просроченной задолженности в порт-
феле займов физлицам по рынку вы-
росла с 5,8 до 8%. А в 2020 году анало-
гичный показатель изменился лишь 
с 4,2 до 4,6%. Несмотря на пандемию, 
просрочка выросла крайне незначи-

тельно. Это говорит о том, что банки 
гибко отреагировали на возникшие 
сложности у клиентов и не допусти-
ли их массового выхода в тревожную 
зону по кредитам.

Регулятор уже имеет массу воз-
можностей влиять на потенциальный 
кризис в определённых сегментах че-
рез повышенный риск-вес. С октяб ря 
2019 года банки обязаны, прежде чем 
предложить клиенту кредит на ту или 
иную сумму, рассчитывать показа-
тель долговой нагрузки. Это тон-
кий инструмент, который уже дока-
зал свою эффективность. Прямой же 
запрет на выдачу или ограничение 
доли — это ещё и весьма патерналист-
ская позиция, которая будет тормо-
зить процесс повышения финансовой 
грамотности населения. Важно, что-
бы люди научились управлять своими 
средствами, оценивать свою долго-
вую нагрузку и более осознанно брать 
кредиты.

Сейчас регулятор не разрешает 
банкам использовать модели оцен-
ки дохода заёмщика. При этом подхо-
де у клиента не просят никаких бумаг 
для подтверждения дохода, а прини-
мают решение на основе больших дан-
ных — информации о транзакционной 

активности, ранее взятых и выплачен-
ных кредитах. Сверхконсерватизм та-
кой методики вынуждает банки для 
части клиентов применять среднеду-
шевой доход в соответствии с данны-
ми Росстата, который зачастую будет 
ниже их реального финансового со-
стояния — отсюда будет формально 
высокий показатель долговой нагруз-
ки (даже если заёмщик работает и по-
лучает хорошую зарплату).

Дополнительные ограничения 
приведут к тому, что такие гражда-
не будут всегда получать автоматиче-
ский отказ. По сути, рынок возвраща-
ют на три шага назад, делая процесс 
получения кредита менее удобным, 
в том числе за счёт дополнительных 
выписок, которые банкам придётся 
запрашивать для принятия решения.

Более корректный путь к уменьше-
нию закредитованности населения — 
это повышение финансовой грамот-
ности. А нагнетание паники этому 
не способствует. Кредит — это ведь 
не какая-то ловушка, а просто инстру-
мент для быстрого решения крупных 
задач, таких как ремонт или оплата 
обучения. Важно просто правильно 
им пользоваться — например, не сто-
ит его брать в отрыве от долгосрочно-
го плана и целей.
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Клёво не будет
Игнорирующих фишинговые атаки людей стало вдвое меньше

Роман Кильдюшкин 

Ч исло россиян, которые игнорируют 
киберугрозы, снизилось почти вдвое: 

с 23% в 2019 году до 12% в 2021-м, выяс-
нили эксперты компании ESET. Специа-
листы связывают это с тем, что во время 
пандемии многим пришлось более стро-
го соблюдать правила информационной 
безопасности во время работы на дому. 
К тому же в 2020-м повысилась актив-
ность интернет-мошенников, что моти-
вировало рядовых пользователей чаще 
обращать внимание на базовые средства 
цифровой гигиены. Уровень грамотно-
сти россиян в вопросах обеспечения за-
щиты информации не откатится к преж-
нему уровню, но и причин для его роста 
в дальнейшем мало, говорят эксперты.

Компания ESET провела опрос рос-
сиян об использовании методов защи-
ты от киберугроз. Каждый респондент 
мог отметить несколько способов или 
вообще ни одного. Последний вариант 
встретился исследователями только 
в 12% случаев. В 2019 году в аналогич-
ном опросе об отказе от любых средств 
защиты сообщили 23% респондентов. 
В ESET считают этот результат свиде-
тельством повышения уровня грамот-
ности граждан в вопросах информаци-
онной безопасности (ИБ).

— Катализатором стал не сам факт пе-
рехода экономики и повседневной жиз-
ни в онлайн, а повсеместное требование 
работодателей к своим дистанционным 
сотрудникам использовать средства 
цифровой защиты, — считает директор 
департамента корпоративного бизнеса 
ESET Антон Пономарёв.

В 2020–2021 годах россиян, которых 
волнуют вопросы кибербезопасности, 
стало больше, согласен директор цент-
ра экспертизы R-Vision, компании — раз-
работчика корпоративных ИБ-систем, 
Всеслав Соленик. По его мнению, глав-

ной причиной стала активность теле-
фонных и интернет-мошенников.

— То же касается вирусов-вымогате-
лей и фишинговых рассылок: они теперь 
часть обычной жизни. И это значит, что 
всё больше людей начинают понимать, 
что информационная безопасность — 
это лично про них. Свою роль в этом 
играет и просветительская работа го-
сударства, Центробанка, игроков рын-
ка, профессионального сообщества 
и СМИ, — полагает эксперт.

После ослабления пандемии и сни-
жения взрывных темпов развития ин-
тернет-сервисов уровень цифровой 
грамотности россиян едва ли отка-
тится до прежних показателей, отме-
тил руководитель направления анали-
тики и спецпроектов InfoWatch Андрей 
Арсентьев.

Самопроизвольного роста уровня 
грамотности пользователей в вопро-
сах обеспечения защиты информации 
ожидать не стоит, согласен директор 
по стратегическим коммуникациям 
Infosecurity Александр Дворянский. 
Поддерживать же его могут работода-
тели, которые уделяют внимание ки-
бербезопасности, считает эксперт.

Впрочем, из-за интернет-мошенни-
ков доля россиян, соблюдающих меры 
цифровой гигиены, может продолжить 
расти, допустил Всеслав Соленик.

Среди используемых мер защи-
ты россияне чаще всего (в 46% случа-
ев) называли использование сложных 
и разных паролей, свидетельствуют ре-
зультаты опроса ESET. Вторым по попу-
лярности средством оказались анти-
вирусы (36%). Следующим по частоте 
упоминаний способом защиты стала 
двухфакторная аутентификация (28%). 
Также в топ-6 вошли избегание обще-
ственных точек Wi-Fi (24%), отказ пре-
доставлять сайтам личные данные (20%) 
и создание резервных копий (13%).

Среди респондентов, использующих 
сложные пароли, 53% меняют их как ми-
нимум два раза в год, показал опрос. 
Ещё 32% придумывают новые пароли 
раз в год и реже. Оставшиеся 15% опро-
шенных признались, что пользуются од-
ним и тем же паролем с момента реги-
страции.

— Регулярные обновления паролей 
и их сложность хотя и стимулируются 
требованиями сайтов и приложений, 
но по-прежнему игнорируются поль-
зователями и являются одной из глав-
ных уязвимостей их данных и приложе-
ний, — отметил Всеслав Соленик.

Среди людей, использующих анти-
вирусы, 60% предпочитают бесплатное 
программное обеспечение такого типа, 
показал опрос. 28% респондентов поль-
зуются платным защитным софтом или 
готовы начать платить за него. Осталь-
ные люди признались, что находят ан-
тивирусное ПО на пиратских сайтах или 
скачивают случайные программы, кото-
рые легче установить.

Бесплатные антивирусы в сравне-
нии с платными решениями дают толь-
ко ощущение безопасности, а не реаль-
но её обеспечивают, утверждает Антон 
Пономарёв. К тому же случайные бес-
платные программы зачастую содержат 
встроенное вредоносное ПО и собира-
ют большие объёмы данных на устрой-
ствах, добавил он.

— Для тех пользователей, которым 
важно не столько чувство защищён-
ности, сколько фактическая кибер-
безопасность, использование платно-
го антивирусного ПО — это само собой 
разумеющееся явление, как мыло в ван-
ной и соль на кухне, — сказал эксперт.

Даже если бесплатные решения 
уступают коммерческим, это не значит, 
что они бесполезны, считает, в свою оче-
редь, старший эксперт по кибербезо-
пасности «Лаборатории Касперского» 
Денис Легезо.

— Если выбор стоит между бесплат-
ным антивирусным решением или 
полным отказом от дополнительной 
защиты, то лучше воспользоваться бес-
платной версией, — сказал он.

При этом софт должен быть лицен-
зионным и от надёжного вендора, до-
бавил он. Использовать нелицензион-
ные версии или бесплатные программы 
неизвестных разработчиков, скачан-
ных в Сети, может быть не только не-
эффективно, но и опасно, предупредил 
эксперт. Злоумышленники могут ис-
пользовать названия популярных за-
щитных решений для распространения 
вредоносного ПО, отметил Денис Легезо. 
К тому же неофициальные версии не об-
новляются, а значит, они неэффективны 
против новых угроз, добавил он.

Ближе к телу
Могильщики заражаются COVID-19 чаще врачей

Денис Гриценко

Т естирование работников моргов 
и кладбищ показало, что 19,1 и 29,6% 

из них соответственно заражены коро-
навирусом либо обладают антителами, 
свидетельствующими о перенесённой 
инфекции. Для сравнения: среди меди-
цинских работников, которые регуляр-
но общаются с носителями коронавиру-
са, только 10,6% сдали положительный 
ПЦР-тест, указано в исследовании спе-
циалистов из Катара. Получается, что ра-
ботники похоронной индустрии рискуют 
в два-три раза больше врачей. Причины 
такого распространения COVID-19 пока 
неясны. Невозможно определить, какая 
часть сотрудников заражается в ходе ра-
боты с умершими, а какая через контак-
ты с живыми. Российские учёные счита-
ют, что самый большой риск заразиться 
коронавирусом у патологоанатомов, 
а остальные работники похоронной ин-
дустрии довольно хорошо защищены, 
применяя правила обращения с телами 
погибших от COVID-19.

�� ОПАСНЫЕ ПРОФЕССИИ

Научные специалисты Hamad Medical 
Corporation, которая отвечает за ор-
ганизацию всех погребений в Катаре, 
протестировали на коронавирус работ-
ников похоронной индустрии. Следы 
вируса были обнаружены у 19,1% персо-
нала моргов и 29,6% сотрудников клад-
бищ. Эти показатели в два-три раза 
превышают число заражённых среди 
медицинских работников Катара (10,6%), 
которые по роду деятельности вынуж-
дены сталкиваться с носителями коро-
навируса. Причинами такого высокого 
уровня инфицирования среди работ-
ников, занятых подготовкой похорон, 
могут быть как контакты с умершими, 
в телах которых остаётся вирус, так 
и обычное бытовое заражение, не свя-
занное с профессиональной деятельно-
стью, указали учёные.

«Работники моргов и кладбищ, ко-
торые обрабатывают тела умерших 
с подтверждённым или предполагае-
мым заражением SARS-CoV-2, могут 
находиться в группе повышенного ри-
ска инфицирования», — написали авто-
ры исследования в статье в International 
Journal of Infectious Diseases.

Сразу после обнаружения первого 
случая заражения коронавирусом в Ка-
таре 28 февраля 2020 года был введён 
особый порядок обращения с телами за-
ражённых SARS-CoV-2. Персонал моргов 
и кладбищ обучили использовать инди-
видуальные средства защиты, хранить 
тела в двойных пакетах, проводить до-
полнительную уборку и принимать дру-

гие необходимые меры. Также в стране 
ограничили число посетителей на по-
хоронах и запретили физический кон-
такт с телом умершего во время ритуала.

Исследование проводили с марта 
по октябрь 2020 года. В нём приняли 
участие 47 работников моргов и 81 сот-
рудник кладбища, которые прошли 
ПЦР-тестирование либо сдали тесты 
на антитела, показывающие, был ли 
человек инфицирован коронавиру-
сом ранее. Учёные также взяли про-
бы с различных поверхностей в моргах 
и на кладбищах, но следов коронавиру-
са не обнаружили.

Более 80% участников исследова-
ния мужчины. Средний возраст обсле-
дуемых составил 38–39 лет. Самая вы-
сокая доля заражённых была выявлена 
среди людей младше 30 лет. Известно, 
что 51,1% инфицированных работников 
моргов и 65,4% заразившихся сотрудни-
ков кладбищ проживали в общежити-
ях, то есть подвергались повышенному 
риску заражения COVID-19 в домашних 
условиях.

Авторы исследования не смогли 
с научной определённостью объяс-
нить причины такого распростране-
ния коронавируса среди работников 
похоронной сферы. Учёные склоняются 
к версии, что инфицирование сотруд-
ников моргов и кладбищ происходило 
не во время работы с телами умерших, 
а обычным бытовым способом, не свя-
занным с профессией. Однако это толь-
ко гипотеза. Сама возможность зара-
жения коронавирусом после контакта 
с трупами инфицированных до конца 
не изучена. Во второй половине марта 
группа специалистов из Италии опуб-
ликовала статью с описанием случая, 
когда геном коронавируса обнаружи-
ли в тканях умершей через 30 дней по-
сле её кончины. Это говорит о теоре-
тической возможности заражения 
от мёртвых.

�� ВОЗМОЖНО,  
НО МАЛОВЕРОЯТНО

В принципе заражение от умерших 
вероятно, сказал «Известиям» член-
корреспондент РАН, заведующий ла-

бораторией бионанотехнологии, ми-
кробиологии и вирусологии НГУ 
(вуз — участник проекта повышения 
конкурентоспособности образования 
«5–100») Сергей Нетёсов. Но, не зная де-
талей местных похоронных обычаев, 
трудно точно судить о такой возмож-
ности, добавил он. Например, в России 
это маловероятно, сказал эксперт.

— Во всех погребальных обычаях ци-
вилизованных стран тело покойно-
го омывают перед захоронением, как 
правило, с применением дезинфектан-
тов, — пояснил Сергей Нетёсов. — Тело 
умершего от инфекций специально до-
полнительно ими обрабатывают. И ра-
ботники моргов не рекомендуют тела 
таких умерших целовать перед захо-
ронением. А в случае смерти от особо 
опасных инфекций тело хоронят вооб-
ще в закрытом гробу.

Заражение от трупа возможно в свя-
зи с близким контактом врача-патоло-
гоанатома и медицинских работников, 
участвующих во вскрытии, считает 
врач-инфекционист клиник СамГМУ, за-
ведующий инфекционным отделени-
ем № 2 (COVID) Сергей Васильев. По его 
словам, у остальных работников похо-
ронной индустрии вероятность инфи-
цирования минимальна.

— Заражение от умершего может про-
исходить при тесном контакте и несо-
блюдении санитарно-эпидемиологи-
ческих норм, необходимых при данной 
инфекции. Не стоит прикасаться к по-
койному голыми руками, целовать в лоб, 
как велят традиции, — предупредил 
Сергей Васильев.

По словам эксперта, без контакта 
с телом вероятность заражения коро-
навирусом от мёртвых практически 
исключена, ведь вирус передаётся воз-
душно-капельным путем.

— Риск заразиться коронавирусом 
от уже мёртвого человека, безуслов-
но, существует, — уверен заведующий 
лабораторией анализа показателей 
здоровья населения и цифровизации 
здравоохранения МФТИ Станислав От-
ставнов. — Однако он существенно ниже, 
чем шансы заразиться от живого инфи-
цированного, выделяющего вирус при 
дыхании и кашле.

Эксперт согласен с мнением, что 
при контакте с телом рискует ско-
рее не работник похоронной инду-
стрии, а патологоанатом, проводящий 
вскрытие. Ведь он может как подозре-
вать наличие инфекции, если боль-
ной, например, умирает в больнице, 
так и не подозревать, если инфициро-
ванный, к примеру, умер в результате 
ДТП. Впрочем, риск заразиться во вре-
мя похорон также существует, допу-
стил Станислав Отсавнов.

Наука и технологии

Армия
Роман Крецул, Антон Лавров

С троительство первого универсаль-
ного десантного корабля (УДК) 

«Иван Рогов» проекта 23900 завершит-
ся в 2028 году. Отличие этого проекта 
от других аналогичного класса — инте-
грированный пункт управления беспи-
лотниками. Это означает, что российский 
вертолётоносец сможет управлять дро-
нами, запущенными с берега или с дру-
гих кораблей. Их также оснастят сверх-
дальними системами связи, АСУ и другим 
штабным оборудованием.

�� МАГИСТРАЛЬНЫМ КУРСОМ

По плану (есть в распоряжении «Изве-
стий») работы по головному кораблю 
проекта 23900 «Иван Рогов» должны за-
вершиться в 2028 году. По словам источ-
ников издания в военном ведомстве, 
к этому сроку предусматривается так-
же формирование авиационной группы. 
В её состав войдут боевые и транспорт-
ные вертолёты, а также отдельная ли-
нейка беспилотников, в том числе пла-
вающие и подводные дроны.

Отличие УДК проекта 23900 от дру-
гих кораблей аналогичного класса — 
интегрированный пункт управления 
БПЛА. Это означает, что вертолётоно-
сец сможет управлять беспилотника-
ми, запущенными с берега или с дру-
гих кораблей.

Головной УДК этой серии «Иван Ро-
гов» был заложен 20 июля прошло-
го года. Закладную доску установил 
президент Владимир Путин. Тогда глава 
государства отметил, что новейшие ко-
рабли оснастят передовыми системами 
вооружения, управления и дальней свя-
зи. Он подчеркнул, что такие УДК ощу-
тимо укрепят боевой потенциал всего 
ВМФ России и повысят его стратегиче-
ские возможности.

— Корабли проекта 23900 — крупные 
и многофункциональные. Их водоиз-
мещение порядка 40 тыс. т, по сути это 
лёгкие авианосцы, — рассказал «Извес-
тиям» военный историк Дмитрий Бол-
тенков. — Это будет мощное обновление 
флота, которое выведет его возможно-
сти на новый уровень. Вертолётоносцы 
позволят проводить как силовые и де-
сантные операции, так и миротворче-

ские миссии в любом регионе мира. 
Корабль может высадить катерами 
и вертолётами морских пехотинцев, ко-
торые обустроят полевой лагерь и по-
лучат вертолётную поддержку. Это до-
вольно значимый для нас проект.

Сегодня США развивают свой флот 
в сторону роботизации, Россия следу-
ет тем же курсом, сообщил «Извести-
ям» военный эксперт Вадим Козюлин.

— Американцы предсказывают, что 
в перспективе флот весь будет завязан 
на робототехнику и она будет первой 
принимать на себя удары, вести раз-
ведку, обнаруживать угрозы под водой 
и в воздухе, — пояснил он. — У них уже 
есть облачное военное хранилище, ко-
торое им делает Microsoft, проведено 
много экспериментов. Но пока нет пол-
ной уверенности, как должна выглядеть 
новая система. Хотя опыт показывает, 

что они идут верным путём. Тем же пу-
тём идёт и Россия. Роботизированные 
системы должны будут обеспечивать 
противоминную, противолодочную за-
щиту, вести разведку и радиоэлектрон-
ную борьбу. В перспективе, пока будут 
строиться корабли проекта 23900, ста-
нут появляться новые технологии, так 
что надо быть готовыми модернизиро-
ваться на ходу.

Ранее «Известия» сообщали, что 
возможности кораблей проекта 
23900 не ограничатся транспортиров-
кой вертолётов и морских пехотинцев. 
На них будет установлено всё необходи-
мое оборудование для боевого управле-
ния группировками: морскими, назем-
ными и воздушными. Вертолётоносцы 
оборудуют сверхдальними системами 
связи, АСУ и другим штабным обору-
дованием. На борту УДК смонтируют 
специальные кабины с компьютерны-
ми терминалами и рабочими местами.

�� НЕ ВЕРТОЛЁТОМ ЕДИНЫМ

УДК таких размеров сможет нести 
разнообразную авиагруппу из пило-
тируемых и беспилотных аппаратов. 
Ожидается, что её основу составят 15–
20 морских вертолётов.

Специально для подобных кораблей 
был разработан вертолёт огневой под-
держки Ка-52К «Катран». По сравнению 
с сухопутным вариантом на нём улуч-
шили антикоррозионную обработку 
фюзеляжа и двигателя. Лопасти и пло-
скости сделаны складными, чтобы обе-
спечить базирование во внутреннем 
ангаре. Шасси усилено, чтобы выдер-
живать посадку на палубу в условиях 
качки.

Двухместная боевая машина может 
применять большой арсенал неуправ-
ляемого оружия и противотанковые 
ракеты «Вихрь-1» с дальностью 10 км. 
В перспективе возможно её оснащение 
и более мощными управляемыми бое-
припасами, которые уже испытывают-
ся на его сухопутных аппаратах.

С 2017 года Ка-52К поставляются 
в Египет. Страна заказала 46 «Катра-
нов» для комплектования авиагрупп 
двух своих УДК типа «Мистраль».

Для переброски на берег морской пе-
хоты в составе авиагруппы применят 

транспортно-боевые Ка-29. Каждый 
из них может перевезти до 16 военнос-
лужащих с полной экипировкой.

Возможно также базирование на но-
вых УДК вертолётов дальнего радиоло-
кационного обнаружения Ка-31Р. Они 
способны обнаруживать воздушные 
и наземные цели за сотни километров 
от корабля и вовремя предупреждать 
об их приближении.

С фрегатов российского флота уже 
проводили успешные эксперимен-
ты по запуску и затем возвращению 
на борт небольших разведывательных 
беспилотников «Орлан-10». С их помо-
щью корабли не только ведут разведку, 
но и корректируют артогонь по назем-
ным целям. Подобные аппараты мож-
но будет использовать и с нового УДК. 
Уже поступают на вооружение неболь-
шие корабельные БПЛА вертолётно-
го типа, способные взлетать и садить-
ся на палубу.

Последние десятилетия у России 
не было ни одного УДК. Свои вертолё-
тоносцы — противолодочные крейсе-
ры «Москва» и «Ленинград» проекта 
1123 «Кондор» — были на вооружении 
во времена СССР, однако в 1990-е их про-
дали в Индию на металлолом. Вертолё-
ты могли располагаться и на борту тя-
жёлых авианесущих крейсеров «Минск», 
«Киев», «Новороссийск» и «Баку» проекта 
1143 «Кречет», а также «Адмирал Кузне-
цов». Но все они, кроме последнего, так-
же были выведены из состава флота по-
сле распада Советского Союза.

В постсоветские годы вопрос о стро-
ительстве вертолётоносцев даже не ста-
вился. Считалось, что они нужны для 
действий у далеких берегов, кото-
рых принятая тогда военная доктрина 
не предполагала. Позднее опыт военных 
конфликтов в разных регионах мира по-
казал, что без кораблей, способных при-
нять на борт морпехов, технику и верто-
лёты, в современном мире не обойтись.

Риск заразиться ко-
ронавирусом от уже 
мёртвого человека 
существует. Однако он 
заметно ниже, чем шанс 
заразиться от живого 
инфицированного

Универсальный десант
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Святой остров

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий»

С вой 70-летний юбилей Пётр Мамонов 
встречает не слишком весело. Жена 

музыканта Ольга Ивановна рассказала 
нам, что на Петра Николаевича очень тя-
жело подействовала трагическая смерть 
Александра Липницкого, друга, в тече-
ние многих лет басиста «Звуков Му». Они 
даже учились в одной школе — и их обо-
их почти одновременно оттуда выгнали. 
А 25 марта Липницкий утонул, а Мамо-
нов заперся у себя в комнате. Он не даёт 
интервью и на все вопросы отвечает 
одной фразой: «Без Бога ни до порога». 
И не объясняет, о каком пороге идёт речь. 
Может, о юбилее?

Кроме того, вокруг Мамонова разы-
грался ещё и не самый красивый скан-
дал. Ольга Ивановна рассказывает, что 
уже не первый раз отправила в Мин-
культуры заявку на присуждение Пе-
тру Николаевичу звания народного 
артиста к юбилею, а его обошли, дали 
это звание другим людям. Министр 
Ольга Любимова быстро вмешалась 
и пояснила, что звание это присужда-
ется согласно регламенту, а не по лич-
ной просьбе заявителя, но сообщи-
ла, что Минкультуры самостоятельно 
подготовит весь необходимый пакет 
документов и звание народного арти-
ста Мамонов обязательно получит.

Другое дело, что Мамонов и без 
официального признания уже и так 
давно народный. Правда, кто бы мог 
подумать, что сделает его таковым со-
всем не музыка? «Звуки Му», конеч-
но, была выдающейся андеграундной 
группой, ей прочили большой успех 
за рубежом — возможно, это был един-
ственный ансамбль на постсоветском 
пространстве, который всерьёз мог 
на это рассчитывать. Многие строч-
ки из песен Мамонова превратились 
в крылатые фразы. «Ну и что? Всё рав-
но опять напьюсь!», «У нас была лю-
бовь, а теперь — ремонт», «Ну а на досу-
ге я танцую буги», «Денег, вышли мне 
денег!» — можно перечислять до бес-

конечности. Но всё же это было искус-
ство для интеллигенции, с едким юмо-
ром, мудрой грустью и богатейшей 
палитрой очень тонких эмоций, кото-
рые далеко не всегда удавалось уло-
вить с первого раза. «Звуки Му» — эли-
тарное искусство, не для стадионов.

То же поначалу можно было ска-
зать о кинематографической карьере 
Мамонова. Спивающийся музыкант 
в «Такси-блюзе», юродивый про-
рок Мефодий во «Время печали ещё 
не пришло» или убеждённый мизан-
троп в «Пыли» дополняли культовый 
статус Мамонова, но всё равно оста-
вались удовольствием для избранных. 
Сегодня большую часть этих филь-
мов помнят только синефилы — или те, 
кому такого рода кино, искреннее, ме-
чущееся, размышляющее вслух, пере-
вернуло жизнь, заставило задуматься 
о чём-то самом главном.

Пожалуй, гораздо больший резо-
нанс был как раз у моноспектаклей, 
которые с середины 90-х стал созда-
вать Мамонов. «Есть ли жизнь на Мар-
се?» и «Шоколадный Пушкин» на про-
тяжении многих лет были важнейшим 
культурным событием в театраль-
ной жизни страны, они были обяза-
тельны для просмотра, хотя далеко 
не все могли на них попасть. Видеоза-
писи этих пронзительных шоу, где Ма-
монов играл одновременно несколько 
ролей, танцевал и священнодейство-

вал на сцене, расходились в жутком 
качестве на видеокассетах и засма-
тривались до дыр. Это уже было бли-
же к «народному» статусу, но прорыв 
к нему произошёл только в 2006 году, 
с «Островом» Павла Лунгина.

Задолго до выхода в прокат фильм 
показали узкому кругу профессиона-
лов, главным образом владельцам ки-
нотеатров. Продюсеры и режиссёр 
фильма нерешительно стояли на по-
диуме и говорили, что фильм — не-
обычный и что с ним делать, не очень 
понятно. Старец-экзорцист, мучаю-
щийся от раскаяния за давний грех, 
Мамонов в фильме был настолько пу-
гающе убедителен, что это и кино-
лентой было называть как-то нелов-
ко. Не сеанс, а отчитка. Или исповедь 
с экрана, требующая такой же в от-
вет. Вызов, провокация, проверка 
на честность перед самим собой — всё 
это Мамонов сделал в режиме суще-
ствования в кадре, без спецэф-
фектов или других ухищре-
ний. Всё в «Острове» было 
как-то «слишком», и киноте-
атры не поверили в фильм, 
он относительно скром-
но прошёл в прокате, зри-
телей набралось меньше 
полумиллиона. А затем 
была премьера на ТВ — 
и вот тогда Мамонов стал 
народным.

«Звуки Му», первые кинороли, спек-
такли — везде Мамонов носил маску, 
а здесь, играя вымышленного персо-
нажа, старца, он эту маску снял. Все 
его религиозные поиски последних 
лет, весь его острый ум, его способ-
ность говорить с людьми и реагиро-
вать на них, весь сумасшедший эмо-
циональный спектр вдруг обнажились 
в кадре в образе пожилого челове-
ка в подряснике. Это был не герой на-
шего времени, как Данила Багров, а — 
святой. Наверное, такими в разное 
время представали для людей Тол-
стой, Ростропович и Сахаров, хотя, мо-

жет быть, уместнее сравнение 
с Высоцким. Они все — 

больше, чем писатели, му-
зыканты, учёные и поэ ты. 
Это пантеон — или ико-
ностас нашей культуры, 

и Мамонов вошёл 
в него самым 

неожидан-
ным, ве-

роятно, 

и для него самого способом. Он ведь 
уже четверть века предпочитает по-
луотшельнический образ жизни 
в деревне, с музыкой почти завязал, 
да и в кино большей частью сниматься 
отказывался. А тут одна роль — и сразу 
на национальный олимп.

Потом у Мамонова, конечно, ещё 
были роли. В «Царе» у того же Лунгина 
или в важнейшем манифесте поколе-
ния «Шапито-шоу», где Мамонов с ед-
ким сарказмом сыграл пародию на са-
мого себя. Но всё же с этого момента 
Пётр Николаевич всё чаще стал пере-
ходить на язык проповеди как наибо-
лее адекватный собственным миро-
ощущению и объективному статусу. 
На моноконцертах Мамонов мог на-
чать читать цитаты святых отцов или 
просто начать обращаться к собрав-
шимся с призывами обратиться к сво-
ей душе. Но это никогда не выгляде-
ло фальшиво, Мамонов всегда честен, 

нелицеприятен и, что самое 
важное, суров к себе. «Ляг-
те как-нибудь в темноте, 
отключите все “пикалки” 

и задайте себе такой вопрос: 
кто вы и как вы живёте? Я вообще 

нормальный парень или так себе?» — 
говорит он. В этом больше «народно-
го», чем в чём угодно другом, хотя зву-
чит очень просто. И, как ни странно, 
больше музыки, кино и театра, чем 
где-либо.

Культура
Наталья Васильева

Р ежиссёры снимают о нём фильмы, 
мультипликаторы лепят пластилино-

вые мультфильмы и озвучивают их его го-
лосом, Александра Пахмутова и Николай 
Добронравов в своих песнях о нём зада-
ются вопросом: «Знаете, каким он парнем 
был?», французский мультиинструмен-
талист Жан-Мишель Жарр предлага-
ет ему танцевать вместе, а итальянский 
стрит-арт художник рисует его на стене 
высотой 60 метров. 12 апреля исполни-
лось 60 лет со дня полёта Юрия Гагарина 
в космос. «Известия» выбрали лучшие от-
ражения первого космонавта в искусстве.

�� ПЕРВЫЙ В КОСМОСЕ

Спустя пять лет в российском прока-
те появился байопик про героя СССР — 
«Гагарин. Первый в космосе» режиссёра 
Павла Пархоменко. Фильм шёл к зри-
телю четыре года, два из которых ушло 
на написание сценария. Создатели био-
графической ленты постарались рас-
сказать о космонавте как можно боль-
ше: не только историю его подготовки 
к полёту, сопряжённую с жёстким от-
бором и изнуряющими тренировка-
ми, но и о деревенском детстве Гагари-
на, о знакомстве с женой Валентиной 
и об их отношениях, о рождении их ре-
бёнка.

�� КАКИМ ОН БЫЛ

После гибели молодого Гагарина в марте 
1968 года творческий тандем Алексан-
дры Пахмутовой и Николая Добронра-
вова создал вокальный цикл лириче-
ских песен. Талантливая пара была 
лично знакома с космонавтом и остро 
переживала его утрату. Пластинка по-

лучила название «Созвездие Гагарина». 
В неё вошло пять композиций: «Запева-
ла звёздных дорог», «Смоленская доро-
га», «Знаете, каким он парнем был?», «Как 

нас Юра в полёт провожал» и «Созвездие 
Гагарина». Песни исполнили Юрий Гуля-
ев, Борис Данильчук и Людмила Зыки-
на. Музыку и стихи, написанные о харак-

тере, нраве и подвиге Гагарина, коллеги 
Пахмутовой и Добронравова прозва-
ли настоящим музыкальным памятни-
ком герою.

�� ПЕСНЯ-РЕПОРТАЖ

Спустя год после смерти Юрия Гагарина 
написал о нём песню и культовый отече-
ственный бард Юрий Визбор. Создатель 
жанра песни-репортажа сочинил музы-
кальный репортаж из кабинета космо-
навта, который после его гибели было 
решено перенести в Звёздный городок 
и сделать музеем. «Неоконченную ти-
шину», которая царит в опустевшем ка-
бинете космонавта, Визбор противопо-
ставляет грохоту мощных ракет, в шуме 
которых по-настоящему жил Гагарин. 
Рассматривая настольные принадлеж-
ности бывшего хозяина, музыкант ве-
дёт с ним внутренний диалог и делит-
ся, не стыдясь слёз, как сладко стоять 
ему в безмолвии стихшего Звёздного 
городка.

�� «HEY GAGARIN»

Музыкальные поклоны русскому кос-
монавту делали и продолжают делать 
в том числе и западные музыканты. 
Так, например, в 2000 году песню «Hey 
Gagarin» написал и выпустил француз-
ский композитор, мультиинструмен-
талист Жан-Мишель Жарр. В отличие 
от песен советских авторов, компози-
ция одного из пионеров электронной 
музыки почти лишена не то что глу-
бокого, а даже элементарного смысла. 
В ней музыкант обращается к Гагари-
ну с предложением послушать музыку 
и повращаться вокруг планеты, а ещё — 
потанцевать вместе.

�� ВО ИМЯ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Сюжеты покорения человеком космо-
са стали всё чаще появляться и в изо-
бразительном искусстве того периода. 

В конце 1960-х художники Леонид и Оль-
га Тихомировы начали писать монумен-
тальную картину «Во имя человечества». 
На ней они изобразили первооткрыва-
телей космоса — Юрия Гагарина, Влади-
мира Комарова и выдающегося совет-
ского учёного Сергея Королёва.

�� ГРАФФИТИ В ОДИНЦОВО

Современные стрит-арт художники не-
редко изображают покорителя космо-
са на стенах жилых домов. Самое мас-
штабное граффити с Юрием Гагариным 
в России сегодня можно увидеть в под-
московном городе Одинцово. Его пор-
трет высотой 60 метров на торце дома 
№ 25 по Кутузовской улице нарисовал 
итальянец Йорит Агоч — один из участ-
ников международного арт-фестиваля 
Urban Morphogenesis. Художник расска-
зал, что история Юрия Гагарина его не-
вероятно вдохновляет.

�� ГАРАНТИРОВАННЫЙ ПОЛЁТ

Прославляли космонавта-легенду 
и в литературе. Биографическая кни-
га «Пассажир с детьми. Юрий Гагарин 
до и после 27 марта 1968 года» россий-
ского писателя Льва Данилкина вышла 
в 2011 году в серии ЖЗЛ к 50-летию га-
гаринского полёта. В ней — вся история 
жизни космического первопроходца.

— Если раньше Гагарин был гаранти-
ей того, что в космос полечу и я тоже, 
то сегодня он один из «наших», такой 
прекрасный, лучащийся, лучший, не-
земной — свой. Не факт, что вам удаст-
ся полететь в космос, но зато благода-
ря Гагарину вы как бы ужé слетали 
в прошлом. Он за всех нас слетал, — 
рассказал Лев Данилкин о своей кни-
ге «Известиям».

Тренерская семейка
За счёт чего «Зенит» пробился в плей-офф Евролиги

Тимур Ганеев

«Р егулярка» Евролиги закончилась 
для российских клубов на позитив-

ной ноте: «Зенит» вслед за ЦСКА офор-
мил путёвку в плей-офф турнира. Для 
клуба из Санкт-Петербурга, который 
проводит всего второй сезон в главном 
еврокубке Старого Света, — это велико-
лепное достижение. За выход в «Финал 
четырёх» команда Хавьера Паскуаля по-
спорит с «Барселоной». ЦСКА достался 
грозный «Фенербахче» — один из глав-
ных соперников армейцев в последние 
пять лет. Противостояние главных тре-
неров — Димитриса Итудиса и Игора Ко-
кошкова — одно из главных украшений 
этого года.

Для выхода в исторический плей-
офф «Зениту» была необходима до-
машняя победа над уже немотивиро-
ванным «Панатинаикосом». Хозяева 
вышли на паркет сверхнастроенными 
и выдали один из лучших матчей сезона, 
просто смяв греческого гранда (112:83). 
Героем встречи, впрочем, как и всего ре-
гулярного чемпионата, стал Кевин Пан-
гос. Разыгрывающий «Зенита» набрал 
33 очка и 11 передач.

Уже сейчас можно сказать, что ре-
шение подписать Пангоса, который 
в прошлом сезоне не играл из-за трав-
мы, себя оправдало. То же можно ска-
зать и про подписание Билли Бэрона, 
утвердившегося в роли элитного снай-
пера, и Алекса Пойтресса, ставшего од-
ним из главных открытий сезона. Арту-
рас Гудайтис, Виталий Фридзон и Кей 
Си Риверс добавили команде чемпион-
ского духа, а выступавшие за клуб ещё 
в прошлом сезоне Остин Холлинс, Ан-
дрей Зубков и Матеуш Понитка доби-
лись прогресса при Хавьере Паскуале.

Сам же Паскуаль — главный творец 
этого успеха. Из среднего по меркам Ев-
ролиги ростера он создал очень дисци-
плинированный коллектив, который 
показывал просто образцовую игру 
в защите (меньше пропустила только 
«Барселона»). Наряду с Андреа Тринкье-
ри 48-летний испанец — главный претен-
дент на приз лучшего тренера сезона.

— В первую очередь хочу поздра-
вить менеджмент и всех болельщи-
ков «Зенита» с этим выдающимся ре-
зультатом, — сказал «Известиям» агент 
Хавьера Паскуаля Вадим Михалев-
ский. — На протяжении всего сезона 

организация и команда показала сла-
женную работу от первой до заклю-
чительной игры регулярного сезона 
и по праву заслужила путёвку в плей-
офф. Хочу отдельно отметить блестя-
щую работу главного тренера Паскуа-
ля. Приняв команду в феврале 2020 года, 
которая к тому моменту находилась 
на последнем месте в таблице Евроли-
ги, перекроив состав в межсезонье, ему 
удалось создать великолепный коллек-
тив, где каждый игрок знал свою роль 
и был максимально эффективен в так-
тических схемах тренера.

Агент особо отметил, что «Зениту» 
удалось завершить «регулярку» выше 

ряда команд, чьи бюджеты и составы 
превосходят сине-бело-голубых. Речь 
о «Валенсии», «Басконии», «Маккаби», 
«Олимпиакосе» и «Панатинаикосе».

В четвертьфинале же команду ждёт 
противостояние с «Барселоной» — клу-
бом с самым звёздным составом за всю 
историю Евролиги. К Николе Миро-
тичу, Кори Хиггинсу, Брэндону Дэви-
су, Нику Калатесу и Алексу Абринесу 
по ходу сезона добавился двукратный 
чемпион НБА, один из самых титуло-
ванных игроков Европы Пау Газоль. 
Пока знаменитый испанец сыграл все-
го один матч (9 очков за 13 минут с «Ба-
варией»), но его опыт, безусловно, бу-

дет полезен каталонцам в решающей 
стадии сезона.

— Со вторника мы думаем только 
о «Барселоне», — сказал «Известиям» за-
щитник «Зенита» Остин Холлинс. — Вый-
ти в плей-офф — это хорошо, но «Зенит» 
не собирается на этом останавливать-
ся. Уверяю, что «Барсе» не будет с нами 
просто. Мы детально разберём сопер-
ника и постараемся реализовать свои 
сильнейшие качества. Понятно, что 
нам будет противостоять очень силь-
ная команда с великолепным подбором 
игроков. Но всё в наших силах.

ЦСКА пока уверенно смотрится без 
своего лидера Майка Джеймса, кото-
рый по решению главного тренера Ди-
митриса Итудиса не сыграет в этом се-
зоне (стороны обсуждают расторжение 
контракта). В отсутствие звёздного 
разыгрывающего армейцы выиграли 
три матча подряд в Евролиге. Но плей-
офф  — это совсем другая история. 
В серии до трёх побед действующим 
чемпионам турнира будет противо-
стоять, пожалуй, сильнейшая команда 
2021 года. Судите сами: после наступле-
ния нового года команда «Фенербахче» 
Игора Кокошкова выиграла 13 матчей 
из 17. В том числе разделавшись с ЦСКА 
в Москве (89:83).

Лидеры команды — Ян Веселы (MVP 
января Евролиги), Нандо Де Коло 

(15,5 очка в среднем за игру), Марко Гу-
дурич и Лоренцо Браун (по 9,7) — набра-
ли отличную форму. Правда, Веселы 
пропустил последние две недели, но, 
по информации инсайдеров, успеет пол-
ностью восстановиться к серии с ЦСКА.

— Соперничество с ЦСКА будет за-
хватывающим, — сказал «Известиям» 
наставник турецкого клуба Игор Ко-
кошков. — Нам будет противостоять 
топ-соперник, обыграть которого бу-
дет большой честью. Очень уважаю тре-
нера Итудиса. Все эти годы в Москве 
он делает невероятную работу. Коман-
да потеряла Милутинова, но практиче-
ски без труда завоевала путёвку в плей-
офф. Сейчас они будут играть ещё и без 
Джеймса, но они не стали от этого ме-
нее опасными.

Третий же участник Евролиги 
от России — «Химки» — сыграл гораздо 
ниже своих возможностей. Многочис-
ленные травмы, эпидемия коронавиру-
са в команде, проблемы с финансирова-
нием привели к тому, что жёлто-синие 
были аутсайдерами сезона. Всего четы-
ре победы в 34 играх — удручающий по-
казатель. Хотя у Андрея Мальцева, ут-
верждённого на пост главного тренера, 
есть возможность спасти сезон. «Хим-
ки» досрочно обеспечили себе участие 
в плей-офф Единой лиги и постараются 
там показать свой истинный уровень.
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